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Партийно-кознйственный актив Казахстана
3 сентября в Алма-Ате 

состоялось совещание пар
тийно-хозяйственного акти
ва Казахстана. На совеща
нии был рассмотрен вопрос 
о ходе выполнения народ
нохозяйственного плана и 
социалистических обяза
тельств 1976 года республи
ки, вытекающих из реше
ний исторического XXV 
съезда КПСС.

С большой сердечностью,

бурными, Ефодолжительны- 
ми аплодисментами встре
тили участники совещания 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева.

В работе совещания при
няли участие член Полит
бюро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК КП Казахстана 
Д. А. Кунаев, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета Казахской ССР

С. Б. Ниязбеков, Председа
тель Совета Министров 1>ес- 
публики Б. А. Ашимов, чле
ны и кандидаты в члены 
бюро ЦК КП Казахстана, 
первые секретари обкомов 
партии, председатели обл
исполкомов, начальники об
ластных управлений сель
ского хозяйства, руководи
тели республиканских ми
нистерств и ведомств, от
ветственные работники ап

парата ЦК Компартргя Ка
захстана и Совета Минист
ров республики, ученые.

Открывая совещание, тов. 
Д. А. Кунаев сказал: Мы с 
полным основанием счита
ем, что приезд к нам в рес
публику товарища Брежне
ва Леонида Ильича — выда
ющегося деятеля нашей 
партии и государства — яв
ляется событием огромной 
политической важности, ра

достным для каждого жите
ля республики, для каждо
го из нас.

Именно с этим волную
щим чувством, которое раз
деляют все трудящиеся Ка
захстана, мы собрались 
здесь для участия в сове
щании партийно-хозяйст
венного актива.

Совещание актива объяв
ляется открытым.

(Окончание яа 2-й стр.)

Речь товарища Л, И, БРЕЖНЕВА
Дорогие товарищи! Преж

де всего разрешите мне 
передать вам, всем комму
нистам и трудящимся 1>ес- 
публики, привет от Полит
бюро Центрального Комите
та нашей партии и добрые 
пожелания в вашей работе.

Я благодарю Центральный 
Комитет Компартии Казах
стана, лично товарища Ку
наева за приглашение при
нять участие в совещании 
партийно - хозяйственно г о 
актива вашей республики.

Товарищи! Казахстан
сегодня — это одна из 
основных житниц Совет
ского Союза, крупнейшая 
животноводческая база
страны. Казахстан сегодня— 
это сотни современных про
мышленных предприятий, 
которые вносят большой 
вклад в экономическое раз
витие страны. Казахстан — 
это тысячи ученых и дея
телей культуры, чье твор
чество находит достойное 
признание всего советского 
народа.

В этом зале собрались лю
ди, от деятельности, от рабо
ты которых в значительной 
мере зависят темпы и ха
рактер развития республи
ки. Поэтому разговор, ко
торый должен здесь состо
яться, может быть только 
принципиальным, по-на
стоящему партийным раз
говором.

Главное сейчас в деятель
ности всей нашей партии я 
народа и, естественно, в 
деятельности коммунистов, 
всех трудящихся Казахста
на — это выполнение реше
ний XXV съезда, претворе
ние в жизнь основных на
правлений развития народ
ного хозяйства страны до 
1980 года.

Подъем, который нам 
предстоит преодолеть в бли
жайшие пять лет, я бы 
сказал, достаточно крутой. 
С тем большим удовлетво
рением можно сказать, что 
в целом мы начали его в 
хорошем ритме.

Прирост промьппленного 
производства за семь меся
цев составил по стране око
ло пяти процентов при 
плане 4,3 процента. Сверх 
плана реализовано промыш
ленной продукции более чем 
на четыре миллиарда руб
лей.

Страна получает сейчас 
значительно больше, чем 
намечалось планом, топли
ва, металла, электроэнер
гии, продукции химической 
и машиностроительной про
мышленности.

Неплохие результаты до
стигнуты и в производстве 
товаров народного потреб
ления. Как известно, их 
прирост установлен по пла
ну на 1976 год в размере 
2,7 процента. Фактически 
производство таких товаров 
в целом возросло за семь 
месяцев на 3,4 процента, а 
•предметов культурно-быто
вого назначения и хозяйст
венного обихода — на 7 про
центов.

Несколько улучшились и 
качественные показатели 
работы. Производительность 
труда возросла на 3,3 про
цента. Экономия от сниже
ния себестоимости промыш
ленной продукции по срав
нению с прошлым годом со
ставила более одного мил
лиарда рублей.

В общем, товарищи, есть 
все основания полагать, что 
задания 1976 года по разви
тию промышленного произ
водства будут перевыполне
ны.

Конечно, не все вопросы 
решаются одинаково успеш
но. Есть отстающие участки. 
К сожалению, далеко не 
везде задача повышения ка
чества и эффективности по
ставлена во главу угла. Это 
относится и к промышлен
ности Казахстана.

Я не хотел бы умалять 
ваши успехи. Они, безуслов
но, есть. Сверх плана добы
то значительное количество 
газа, произведено электро
энергии, о чем говорил 
здесь товарищ Кунаев, ми
неральных удобрений, це
мента, трикотажных и 
швейных изделий, обуви и 
другой продукции. Это хо
рошо. и  за это вам огром
ное спасибо.

Конечно, вам приятно ап
лодировать, а мне приятно 
слышать ваши аплодисмен
ты.

А теперь поговорим о ве
щах менее приятных — и 
для вас, и для меня.

Производительность тру
да в промышленности Ка
захстана растет медленно. 
За семь месяцев текущего 
года она повысилась только 
на 1,1 процента. А ведь это 
один из основных показате
лей эффективности произ
водства.

А что происходит с темпа
ми роста? За семь месяцев 
по сравнению с таким же 
прошлогодним периодом 
прирост промышленного 
производства составил 2,8 
процента. Это ниже зада
ний годового плана.

Эти факты вам известны. 
Хотелось бы надеяться, что 
партийная организация рес
публики примет необходи
мые меры и до конца года 
поправит положение.

Товарищи! Вы хорошо 
знаете, с какими сложно
стями пришлось столкнуть
ся нашему сельскому хозяй
ству в связи с неблагопри
ятными погодными условия
ми в девятой пятилетке и 
особенно в прошлом году. 
Но мы смогли обеспечить 
нормальный ритм развития 
страны и нормальные усло
вия - жизни населения. За 
это надо отдать должное 
колхозному крестьянству и 
рабочему классу, всей на
шей партии.

Этот год, первый год деся
той пятилетки, в целом про
ходит для тружеников сель
ского хозяйства под знаком 
большого трудового подъ
ема.

Главное — мы не допу
стили больших потерь в 
животноводстве, хотя это 
стоило огромных усилий, 
большого напряжения и 
требовало осуществления 
многих серьезных мер. В 
стране сейчас больше, че.м 
в прошлом году, крупного 
рогатого скота, увеличилось 
поголовье коров. Поправля
ются дела в птицеводстве, 
овпеводстве и свиноводстве.

Хотя производство мяса и 
молока еще не достигло 
прошлогоднего уровня, но 
есть уверенность, чрз к кон
цу года положительные 
сдвиги скажутся наверняка. 
А они крайне нужны, так 
как в ряде мест имеются 
перебои в снабжении насе
ления мясом и другими 
продуктами животноводства.

Сейчас наступил самый 
напряженный завершающий 
этап сельскохозяйственных 
работ, итоги которого опре
делят, с чем придет село к 
концу года. Надо быть 
всегда оптимистом. Я пола
гаю, что в общем село при
дет с неп.тохими результа
тами.

Центральный Комитет 
партии оперативно принял 
крупные меры по мобили
зации на уборку дополни
тельных ресурсов. Здесь 
и досрочная поставка техни
ки, переброска комбайнов 
и грузовых автомобилей из 
одних районов в другие, 
привлечение армейских 
транспортных подразделе
ний и т. д.

В этом году весна оказа
лась поздней, а лето хо
лоднее обычного. Это созда
ло немало трудностей. Од
нако урожай зерновых, са

харной свеклы, подсолнеч
ника, хлопка, как доклады
вают товарищи с мест, ожи
дается неплохой.

Я не называю пока ни
каких конкрютных цифр. В 
народе правильно говорят: 
не тот хлеб, что на полях, а 
тот, что в закромах. Кто-кто, 
а вы это прекрасно знаете.

Давайте, исходя из этой 
народной мудрости, поведем 
речь о том, чтобы быстро и 
без потерь собрать то, что 
вырастили. Это не легкая 
задача: во многих районах 
страны прошли ливневые 
дожди, вызвавшие полега
ние хлебов. И все-таки на 
сегодняшний день скошено 
более половины зерновых. 
Радуют намолоты. Они сви
детельствуют о том, что 
страна в текущем году будет 
с хлебом.

Следует отметить, что 
партийные, советские и хо
зяйственные органы на ме
стах проявляют глубокое 
понимание общегосударст
венных задач, умение моби
лизовать трудящихся.

Огромное значение при
обрел призыв кубанских 
хлеборобов противопоста
вить возникшим трудно
стям самоотверженность, 
высокую сознательность и 
мастерство, четкую работу 
всего уборочного конвейера. 
Трудящиеся Краснодарского 
края, как известно, решили 
засыпать в закрома госу
дарства 4 млн. 400 тыс. 
тонн зерна. И успешно вы
полняют свое обязательство.

Призыв кубанцев нашел 
широкую поддержку и по
нимание. К первому сен
тября 22 союзные и авто
номные республики, 41 
край и область взяли повы
шенные обязательства по 
продаже зерна государству. 
Среди них Оренбургская 
область, которая решила по
радовать Родину пятью 
миллионами тонн зерна, что 
на 1 млн. 200 тыс. тонн боль
ше ранее принятых обяза
тельств. Волгоградская об
ласть намерена дать сверх 
намеченного 950 тыс.. Пен
зенская и Рязанская обла
сти — по 350 тыс. тоня зер
на каждая.

Только дополнительный 
вклад этих республик, кра
ев и областей в пополнение 
хлебных ресурсов страны 
составит более полумилли- 
арда пудов.'

Отрадно отметить, что 
Азербайджанская ССР, Пол
тавская, Харьковская, Бел
городская я некоторые дру
гие области уже доложили 
Центральному Комитету 
партии об успешном выпол
нении повышенных социа
листических обязательств 
по продаже хлеба государ
ству.

Дополнительные обяза
тельства принимаются и по 
другим видам сельскохо
зяйственной продукции. 
Труженики села Воронеж
ской области решили в 
этом году продать государ
ству 5 млн. 200 тыс. тонн 
сахарной свеклы, на мил
лион тони больше общего 
плана закупок. Хорошие 
рубежи наметили свеклово
ды Украины, Молдавии и 
многих областей Российской 
Федерации. Изо дня в день 
ширится это патриотиче
ское движение, и оно заслу
живает горячего одобрения 
и всемерной поддержки.

Хлеб, другие продукты 
питания, товарищи, были и 
остаются одним из главных 
показателей богатства лю
бой страны. Владимир Иль
ич Ленин в свое время 
не раз указывал на гро
мадное значение про
довольствия в строитель
стве социалистической эко-̂  
номик'И, в выполнении 
политических и хозяйствен
ных задач. Он подчеркивал, 
что «настоящие осно.вы

хозяйства — ^ о  продоволь
ственный фонд... без такого 
фонда социалистическая по
литика останется только 
пожеланием».

Эти ленинские слова мы, 
коммунисты, должны пом
нить всегда. Следует посто
янно опираться на накоп
ленный опыт, извлекать 
уроки из прошлых лет.

Между тем иногда соз
дается впечатление, что 
неблагоприятная по погод
ным условиям обстановка, 
например, в период уборки, 
кое-кого застигает врас
плох. Будто бы с нею наши 
кадры встречаются впервые. 
Полегли хлеба — нет стеб- 
леподъемников. Влажное 
зерно идет с поля — не хва
тает навесов для хранения и 
сушильных агрегатов.

Фронтовики знают: когда 
готовится наступление, в 
расчет берутся самые труд
ные из возможных вариан
тов. Так надо поступать и в 
сельском хозяйстве, заведо
мо готовиться к любым кап
ризам природы. Я говорю 
об этом не для того, чтобы 
ограничиться констатацией 
фактов. Наверное, каждый, 
кто находится в этом зале, 
чувствует, что можно рабо
тать лучше, можно лучше 
руководить хозяйством.

На XXV съезде партии 
мы заявили, что зерновое 
производство — наш удар
ный участок работы, на ко
тором нужно сосредоточить 
максимум усилий и ресур
сов, к которому нужно при
ковать внимание партийных 
организаций, ученых и спе
циалистов, колхозников, ра
ботников совхозов, загото
вителей, мелиораторов, кол
лективов промышленных 
предприятий, поставляющих 
селу технику, удобрения и 
другие средства.

Результаты вашей рабо
ты на этом ударном участ
ке имеют большое полити
ческое, поистине общегосу
дарственное значение. Жат
ва — это серьезный экзамен 
республиканской партийной 
организации, который она 
держит перед партией и на
родом.

Страна оказала Казахста
ну большую помощь. Сюда 
направлено 55 тысяч армей
ских грузовых машин. Про
мышленность досрочно по
ставила тысячи грузовиков, 
зерноуборочных комбайнов 
и другой техники. Из других 
республигс в уборке урожая 
примут участие около 12 
тысяч комбайнеров, 13 ты
сяч учащихся профтехучи
лищ, более двух тысяч зер- 
носушильщиков, лаборантов, 
и других квалифицирован
ных рабочих. В общем, как 
говорится, чем могли, тем 
и помогли.

Задача состоит теперь в 
том, чтобы хорошо и эф
фективно использовать эту 
большую помощь. Тем, кто 
сейчас в поле, приходится 
нелегко. Работают они за
частую и днем, и ночью. Да 
и погода не балует. И все- 
таки люди работают само
отверженно, с душой, по- 
геройски. Все это создает 
уверенность, что трудя
щиеся республики выиграют 
битву за урожай.

В прошлой пятилетке хле
боробы Казахстана в сред
нем за год засыпали в за
крома государства по 750 
млн. пудов. Дважды — в 
1972 и 1973 годах республи
ка выходила на миллиард
ные рубежи. После приезда 
к вам я посоветовался се
годня с товарищами Кунае
вым, Ашимовым, поговорил 
со многими секретарями об
комов и убедился: Казах
стан и в этом году, в первом 
году десятой пятилетки, по
радует Родину — продаст 
государству не менее одного 
миллиарда ста миллионов

УВОРКЕ ЗЕРНОВЫХ-  
ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ!

пудов зерна. Кто, товарищи, 
поддерживает эти предло
жения? (Возгласы из зала: 
«Все!»). Я радуюсь этому 
вместе с вами, товарищи.

Казахстанский миллиард ■ 
олицетворяет самоотвержен
ный труд рабочих, колхоз
ников и интеллигенции, 
авангардную роль коммуни
стов республики, боевого и 
надежного отряда Коммуни
стической партии Советско
го Союза.

В достигнутых результа
тах как бы суммируется 
нынешняя политика партии 
в деревне, в них зримо ви
дишь роль и отдачу каж
дого ее звена — мелиорации, 
химизации, механизации, 
специализации и концен
трации производства на базе 
межхозяйственного и агро- 
прюмышленного коопериро
вания. Об этом убедительно 
говорят и данные по вашей 
республике.

За десять лет введено 
571 тыс. гектаров орошае
мых земель и обводнено 54 
млн. гектаров пастбищ. Хо
тя в республике орошаемых 
земель пока немного — 4 
процента от пахотных уго
дий, — и урожай на них 
нельзя сказать, чтобы полу
чали высокий, но они уже 
дают пятую часть всей про
дукции земледелия.

Недавно мы приняли хо
рошее постановление о пла
не мелиорации на десятую 
пятилетку и мерах по улуч
шению использования оро
шаемых и осушенных зе
мель. В нем, наряду с орга
низационными и техниче
скими мерами, указано, 
сколько и какой продукции 
надо получить, т. е. про- 
грам.ма носит целевой ха
рактер. Поставлена задача 
к концу пятилетки обеспе
чить на мелиорированных 
землях производство не ме
нее трети продукции земле
делия. Таков теперь мас
штаб наших задач.

На полях Казахстана ра
ботают тысячи мощных 
тракторов К-700 и К-701, но
вейших комбайнов и дру
гой современной техники. 
Уровень механизации будет 
возрастать и дальше. Для 
казахских просторов фор
сированный переход на 
энергонасыщенную техни
ку — одно из глав.чых ус
ловий подъема производи
тельности сельского хозяй
ства.

За две последние пятилет
ки в Казахстане в полтора— 
два с половиной раза вырос
ло использование минераль
ных удобрений под хлопок, 
сахарную свеклу, рис, кар
тофель.

К сожалению, мы пока 
еще не даем Казахстану 
необходимого количества 
минеральных удобрений под 
огромные площади, занятые 
зерновыми культура.ми. Это 
один из важных вопросов, 
который мы должны в кон
це концов решить.

Большое значение имеет 
защита почв от эрозии, осо
бенно в южных и восточ
ных районах страны. На 
днях Центральный Коми
тет партии принял решение 
по этому вопросу. Мы изы
скали дополнительные ре
сурсы, позволяющие произ
вести противоэрозийной тех
ники в два раза больше, чем 
в девятой пятилетке, и поч
ти на треть больше, чем бы
ло определено основными 
направлениями. А это уже 
большое дело.

В республике, как и во 
всей стране, совершенству
ются организационные фор
мы колхозного и совхозного 
производства. На межхо
зяйственной основе созда-

(Окончание на 2-й стр.)

Осенний
ОМПЯЕКО

ф  Уборочная страда на 
полях области в разгаре. На 
1 сентября зерновые скоше
ны с 36,1 процента площади, 
обмолочены с 24,3 процен
та. Хорошие темпы у хле
боробов Первомайского рай
она (скошено 52 процента), 
в Бакчарском, Кожевников- 
ском, Томском районах. 
Здесь высок уровень раз
дельной уборки. Средняя 
урожайность по области — 
11,2 центнера.

•  Подготовка почвы и 
сев озимых. В комплексе 
ведут эти неотложные 
полевые работы в Чаинском 
районе. Так, план сева ози
мой ржи в хозяйствах райо
на выполнен на 100,3 про
цента. Обязательства по 
расширению озимого клина 
успешно выполняются. Не
плохо обстоит здесь дело и 
со вспашкой зяби—18 про
центов. Слабо занимаются 
подготовкой почвы под бу
дущий урожай в хозяйствах 
Кожевниковского, Зырян
ского, Молчановского , райо
нов. Всего по области план 
осенней вспашки на 1 сен
тября выполнен на 10,6 про
цента.

Суточный надой молока от 
коровы по области — 7,9 ки
лограмма. В сравнении с 
прошлым годом он снизил
ся на 0,1 килограмма. На 
фермах Зырянского, Ше- 
гарского, Асиновского и 
Кривошеинското районов 
надой на фуражную коро
ву выше, чем в среднем по 
области. Допущено сниже
ние продуктивности молоч
ного стада в хозяйствах 
Парабельского, Томского, 
Кожевниковского районов.

ф  По области на услов
ный агрегат АВМ-0,4 выра
ботано 224 тонны травяной 
муки. Прирост по сравне
нию с предыдущими днями 
незначительный. Бо.тее вы
сокопроизводительно ис
пользуют агрегаты по про
изводству травяной муки в 
Каргасокском районе — 412 
тонн на условный агрегат. 
Неплохие показатели у кор- 
мозагото'вителей Томского, 
Молчановского, Александ
ровского, Первомайского 
районов. Следует усилить 
темпы в Асиновском, Пара- 
бельском, Кожевггаковском, 
Зырянском районах.

В О Б К О М Е  К П С С  

И О Б Л И С П О Л К О М Е

Л. ВШИ: ТРЕТЬЯ
Д ЕК А Д А
АВГУСТА

Бюро обкома- КПСС и исполком областного Совета де
путатов трудящихся подвели итоги областного социали. 
стнческого соревнования звеньев по производству вита
минной травяной муки за третью декаду августа.

В ЮЖНОЙ ГРУППЕ РАЙОНОВ ПОБЕДИЛИ: 
Коллектив агрегата АВМ-0,4 Туганской птицефабрики 

Томского района (старшие машинисты смен Ю. П. Марь
ин, В. Р. Сук, Н. ГГ. Клюкин), выработавший с начала се
зона 913 тонн, в том числе за истекшую декаду — 181 
тонну витаминной травяной муки;

коллектив агрегата АВМ-0,65 совхоза «Малиновский» 
Кожевниковского района (старшие машинисты смея 
Н. Г. Макаренко, И. Д. Шкарин, А. И. Смалюга), вырабо
тавший с начала сезона 813 тонн, в том числе за декаду 
— 126 тонн витаминной травяной муки.
В ГРУППЕ СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ ЛУЧШИМИ СТАЛИ: 

коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Каргияский» 
Каргасокского района (звеньевой В. А. Усольцев, маши
нисты смен, В. И. Матулайтис, А. В. Голещихин), вырабо
тавший с начала сезона 589 тонн, в том числе __ за истек
шую декаду — 93 тонны витаминной. травяной муки;

коллектив агрегата АВМ-0,65 совхоза «Тогурскии» 
Колпашёвского района (стаошие машинисты смен М. ГГ. 
Панов, А. А. Прудецкий и Ю. Д. Иванов), выработавший 
с начала сезона 636 тонн, в том числе за декаду — 138 
тонн витаминной травяной муки.

В п е р е д и  б р а т ь я  К о р о л е в ы
КОЖЕВНИКОВО (по телефо

ну). В совхозе имени XXI съез
да КПСС немало добросовест
ных, опытных механизаторов. 
Их труд сегодня решает судьбу 
сибирского хлеба. Опытный 
комбайнер Н. П. Денисевич из 
Вороновского отделения на
молотил с начала жатвы пол
торы тысячи центнеров зерна. 
Однако лидирует на хлебной 
ниве не он. 1.'7СЮ центнеров 
зерна выдал из бункера свое

го комбайна Патр Королев. 
Рядом с ним работает в за
гонке брат — Иван Королев. 
Не отстает по показателям и 
он —  1.400 центнеров намоло
ченного зерна. Братья Коро
левы известны в Красном Яре 
своим трудолюбием. Они вме
сте работали на посевной. Те
перь тракторы сменили на 
комбайны.

Чт о б ы с о хранит ь  п р о д у к т и в н о с т ь
АЛЕКСАНДРОВСКОЕ (по те

лефону). Опираясь на опыт 
прошлых лет, руководители 
совхоза «Александровский» 
приняли решение — завершить 
перевод скота на стойловое 
содержание к 10 сентября. 
Как правило, чем благоврият- 
нее погодные условия, в кото
рых животные будут переве
дены на ферму, тем выше бу
дет продуктивность.

Последние ремонтные рабо
ты ведутся на центральной 
ферме совхоза. Слесари заме
няют вибростойки кормушек, 
вставляют скребки транспор
теров навозоудаления. Жен
щины заканчивают побелку и 
покраску обоих крыльев скот
ного двора. Словом, внутрен
ние работы подходят к концу. 
Зооветспециалисты готовят 
гурты к переводу в скотные 
дворы.

Отлично трудится ва обмолоте зерновых механизатор 
откормсовхоза «Кожевниковский» Кожевниковского рай
она М. М. Емельянов. На его счету больше полутора ты
сяч центнеров ебмолоченного зерна.

Фото в . Казанцева.

Фтраяа
ВТОГ»ОГС)
х л е в а : ^

Готовы принять
у о ж  а и

Как идет подготовка к за
купкам картофеля у насе
ления и заготовкам его в 
совхозах, « ы  попросили 
рассказать директора Ко- 
жев'Никовской заготконторы 
И. В. Каташова.

— Только что пришел с 
правления райпо, — сказал 
по телефону Иван Викторо
вич, — где об этом шла 
речь. В нынешнем году нам 
предстоит заготовить 6.400 
тош! картофеля, почти три

четверти — от населения. 
Это серьезное задание.

■у нас будет работать 
шесть приемных пунктов. 
Доведен план до каждого 
продавца. Он согласован с 
сельским СоветЪ.м, на чьей 
территории находятся мага
зины. В райисполкоме ре
шен вопрос о предоставле
нии транспорта. Предпола
гается, что в нашем распо
ряжении будет 23 машины.

Подготовлено весовое хо
зяйство. Весы будут у каж

дого приемщика. Но беспо
коимся, как быть с мешка
ми. В облпотребсоюз мы да
вали заявку на 100 тысяч, 
а выделили нам лишь 30. 
Примерно столько же 
имеется своих. А ведь толь
ко 100 тонн картофеля мы 
будем закладывать для сво
их нужд, все остальное 
нужно отправлять.

Начало копки картофеля 
в районе намечается на 
5 сентября. Мы готовы при
нять первый урожай.

КАРТОФЕЛЬНОЕ ПОЛЕ АСИНОЗЦЕВ
в  этом году Асиновскому 

району надо заготовить 4.600 
тонн картофеля, из них 3.300 
тонн — закупить у населе
ния. В районе оборудовано 
45 заготовительных. пунктов. 
Будет развернуто социали
стическое соревнование меж
ду местными Советами. По
бедителей на заготовках 
картофеля ожидают премии 
и почетные грамоты.

Прю.мышленные предприя
тия Асина выделили людей

для погрузочных раоот на 
приемных пунктах, органи
зована группа автоводителей 
для вывозки клубней с по
лей, Большая часть транс
порта освободится после 
уборки кукурузы, которая 
завершается буквально на 
днях. На многих картофель
ных плантациях уже начали 
косить ботву.

Первым в районе копку 
картофеля начнет совхоз 
имени Ленина, на поля кото

рого четвертого сентября 
выйдут машины. Все хозяй
ства неплохо подготовились 
к страде. По традиции на 
по.мощь придут и горожане. 
Каждый день 500 человек 
будут выезжать на совхоз
ные поля. В полном порядке 
у нас и овощехранилища, в 
которые хоть сейчас можно 
засыпать картофель.-

С. ВОРОНИН, 
заместитель председате

ля горисполкома т. Асина.
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Речь товарища Л. И. БРЕЖНЕВА ПарТИЙНО-ХОЗЯЙСТВвННЫЙ
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на 1-й етр.)
ются предприятия и овъедя- 
яения по ОТКОРИ7 и нагулу 
животных. Этот щюгрес- 
сивный процесс все больше
проникает и в другие от
расли сельского хозяйства.

Таким образом, практиче
ски уже заложен добротный 
фундамент для того, чтобы 
взять новые рубежи в сель
ском хозяйстве.

Возвращаясь к _ вопросу о 
необходимости увеличения 
производства зерна, хотел 
бы отметить, что стране 
'нужно не зерно вообще, а 
зерно хорошего качества и 
широкого ассортимента. Для 
Казахстана это имеет осо
бое значение. Необходимо 
стремиться к тому, чтобы 
не менее половины в объе
ме заготовок пшеницы при
ходилось на наиболее силь
ные и твердые ее сорта. 
Речь также идет о наращи
вании производства гречи
хи, проса, риса, зерна ку- 
куоузы.

Кстати, о кукурузе на оро
шаемых землях. Еще не
сколько лет назад колхозы 
и совхозы Казахстана полу
чали с гектара на 10—12 
центнеров больше, чем в 
Узбекистане. В прошлом го
ду в Узбекистане вырасти
ли по 54,2 центнера с гек
тара, то есть на 18 центне
ров зерна -больше, чем в ва
шей республике. Думаю, что 
вам из этого следует сде
лать надлежащие выводы.
Я уверен, что вы это сможе
те поправить (Тов. Куваев: 
«Это можно поправить»).

Конечно, мы реалисты и 
понимаем; для того, чтобы 
наше сельское хозяйство 
стало менее уязвимым от 
неблагоприятных погодных 
факторов, впереди предсто
ит большая и кропотливая 
работа. И чем больше выде
ляется селу капитальных 
вложений, техники, удобре
ний и других средств, тем 
острее станов7ттся задач-а— 
повсеместно бороться за 
эф(15ективное их использо
вание, за высокую отдачу.

Партийным организациям 
нужно усилить заботу о том, 
чтобы выделяемые госу
дарством средства и матери
альные, ресурсы в каждом 
коладзе, совхозе, районе и. 
области использовались как 
можно лучше.

Мне дали справку, что за 
последние десять лет фондо
вооруженность труда в кол
хозах и совхозах Казахстана 
поднялась в 2,2 раза. В то же 
время производительность 
тр^за растет медленно.

Мы знаем, что это было 
связано и с объективными 
причинами. Но сводить дело 
только к ним нельзя. Нужно 
тщательно разобраться в 
этом вопросе, поднять ответ
ственность земельных орга
нов, руководителей колхозов 
и совхрзоаг; усилить конт
роль исвлияние партийных
организз^ий-

Строжайшая экономия и 
бережляво'бть, обеспечение 
высокой отдачи от каждой 
машины, от каждого гектара 
мелиорированных земель, 
каждой тонны удобрений ос
тается важнейшим условием 
успешного развития сельско
го хозяйства. Все это, това
рищи. глубоко партийные 
задачи.

Острой проблемой для Ка
захстана остается нехватка 
механизаторов и работников 
других массовых профессий. 
Насыщение колхозов и сов
хозов тракторами, комбайна
ми, грузовыми автомобиля- 
71(и, сложным Оборудованием

идет значительно быстрее, 
чем подготовка соответст
вующих кадров.

Поставка, например, трак
торов за последние пять лет 
возросла на 20 процентов, 
комбайнов — в полтора, гру
зовых автомашин — почти в 
два раза, а число трактори
стов, комбайнеров и шоферов 
прибавилось всего лишь на 
14 процентов. Есть совхозы 
и колхозы, где машинно- 
тракторный парк не уком
плектован для работы даже 
в одну смену. Все это дорого 
обходится и республике, и 
всей стране.

Поэтому я вынужден вновь 
и вновь повторять: подго
товка — и главное — закреп
ление механизаторских кад
ров на селе — важный уча
сток в деятельности партий
ных, советских, хозяйствен
ных и профсоюзных органи
заций. Многое для привлече
ния юношей и девушек к 
работе на современной тех
нике может и должен сде
лать наш славный комсо
мол.

Другая проблема, на кото
рой я хотел бы остановить
ся, — более ускоренное раз
витие животноводства в рес
публике. Нельзя сказать, что 
на этом участке нет поло
жительных сдвигов. Они 
есть, и довольно значитель
ные. Мы это признаем, это 
признает страна. Например, 
среднегодовое производство 
мяса за последние пять лет 
возросло на 21 процент.

Но на проблему животно
водства, видимо, следует по
смотреть глубже. Я имею в 
виду прежде всего неустой
чивость развития этой отрас
ли, наличие спадов в пого
ловье и продуктивности, т. е. 
такие явления, которые со
путствуют экстенсивному 
ведению животноводства.

До сих пор в основе кормо
вой базы животноводства 
лежат естественные угодья с 
крайне низкой продуктивно
стью. Достаточно сказать, 
что с них нередко получают 
по 3—4 центнера сена с гек
тара. Если такое положение 
будет сохраняться, то живот
новодство республики будет 
топтаться на месте. Его 
трудно будет поднять.

Необходимо вплотную и 
всерьез заняться улучшени
ем естественных кормовых 
угодий, освоить поймы Ир
тыша и других рек, расши
рить п,лощадь лиманных 
сенокосов, в общем присту
пить к созданию действи
тельно культурных лугов и 
пастбищ.

Большим резервом ороше
ния и обводнения пастбищ 
являются подземные воды.. 
Только изученные их запа
сы, как сообщают ученые, 
достаточны, чтобы оросить в 
Казахстане не менее 5 млн. 
и обводнить около 150 млн. 
гектаров сельскохозяйствен
ных угодий. От слов о боль
ших возможностях исполь
зования подземных вод на
стало, видимо, время пере
ходить к делу, разработать 
реальную целевую програм
му, поставить решение этой 
важнейшей проблемы на 
хорошую практическую ос
нову.

Кроме мер по коренному 
улучшению обширных есте
ственных лугов, пастбищ, 
которые дают самые деше
вые корма, надо навести по
рядок и в полевом кормо
производстве.

Речь идет о том, чтобы те 
20 процентов пашни, которые 
заняты у вас многолетними 
и однолетними травами, да
вали не по 8—10 центнеров

сена с гектара, а по крайней 
мере в 2—3 раза больше. Тог
да их выращивание на паш
не будет оправданным.

Два слова и о такой проб
леме, как белковые корма. 
Пути ее решений различны. 
В ваших условиях большое 
значение имеет выращива
ние люцерны. Но следует об
ратить внимание и на про
изводство сои. Соя в Казах
стане может расти и долж
на расти. А это прекрасный 
белковый корм. (Возгласы 
из зала: «Правильно!»).

Мне рассказали, что пере
довые хозяйства Алма- 
Атинской и Талды-Курган
ской областей получают по 
20 и более центнеров соевадх 
бобов с гектара. Видимо, во
просы производства сои нам 
надо решать так же основа
тельно и целеустремленно, 
как мы решали проблему 
риса.

Говоря о проблемах живот
новодства Казахстана, нель
зя обойти вниманием и та
кую его отрасль, как мясное 
скотоводство. В республике 
еще в сороковые годы была 
создана отличная порода ка
захского белоголового скота, 
у вас сосредоточена сейчас 
почти половина всего пого
ловья животных мясного на
правления, имеется широкая 
сеть племенных и товарных 
мясных хозяйств .и ферм. 
Это солидный задел. ,

Как мне доложили, многие 
совхозы добиваются хоро
ших результатов в этой от
расли. Рационально сочетая 
нагул скота на пастбищах и 
интенсивный откорм молод
няка в специализированных 
предприятиях и на фермах, 
они сдают на убой животных 
средним весом 450—500 и бо
лее килограммов, получают 
большие доходы.

Но резервы подъема этой 
отрасли еще используются 
далеко не в полной мере. Ви
димо, товарищи, следует уси
лить внимание к интенсифи
кации и дальнейшему подъе
му мясного скотоводства. 
Кстати, это относится и к 
другим республикам. В теку
щем пятилети1т нам необхо
димо в основном завершить 
перевод на промышленную 
основу выращивание и от
корм крупного рот4трт.о ско
та, используя для. этого боль
шие возможности специали
зации й концентраций про
изводства на базе межхозяй
ственной кооперации.

Для создания хорошего 
запаса кормов, а значит, для 
большего, чем намечалось, 
увеличения производства 
мяса, молока, шерсти и яиц, 
условия в нынешнем году у 
В4С хорошие. В республике 
уже заготовлено грубых кор
мов на 3,5 млн. тонн больше, 
чем в прошлом году. Мне хо
телось бы особо отметить до
стижения трудящихся Ку- 
ставайской, Целиноградской, 
Чимкентской, Кокчетавской 
и , некоторых,. других об
ластей, которые поставили 
и успешно решают задачу 
обеспечения животноводче
ских ферм в нынешнем году 
полутора-двухгодичным за
пасом кормов.

Это, товарищи, большое 
общегосударственное дело. 
Если бы нам в стране повсе
местно иметь хотя бы 20—25 
процентов переходящего 
страхового запаса грубых и 
сочных кормов, то уверен
нее развивалось бы живот
новодство, мы могли бы обе
зопасить его от ущерба, ко
торый наносят в отдельные 
годы стихийные. бедствия, 
что, естественно, сказывает
ся на снабжении населения

мясом, молоком м другими 
продуктами.

Нужно также быстрее 
преодолеть отставание рес
публики в картофелеводстве 
и овощеводстве, проявить 
заботу о дальнейшем разви
тии садоводства, виногра
дарства. Условия для этого 
есть, и их необходимо пол
нее Йспользовать. Трудя
щиеся ваших промышлен
ных центров скажут вам 
только спасибо.

Очень важно заложить хо
рошую рснову для высокого 
урожая будущего года.

В этой связи хотел бы за
тронуть вопрос об озимых. 
Он касается не только вашей 
республики, а многих райо
нов страны. .

Вы знаете, что недавно 
было принято решение 
Центрального Комитета, 
суть которого заключается в 
том, что посевные площади 
под озимой пшеницей и ро
жью надо расширять.

Хотя весной часть посевов 
мы вынуждены пересевать 
яровыми, но все равно ози
мые с лихвой перекрывают 
другие посевы как по уро
жаю, так и по качеству зер
на. Думаю, что товарищи на 
местах, отвечающие за сель
ское хозяйство, поймут не
обходимость и важность 
этой задачи.

Вместе с тем хотелось бы 
предупредить* что, прини
мая решение об увеличе
нии производства озимых; 
Центральный Комитет не 
рассматривает эту меру как 
очередную кампанию. Здесь, 
как и везде, необходимы 
вдумчивый подход, тщатель
ная подготовка, учет особен
ностей каждого района и 
условий данного года. Сле
дует также учитывать су
ществующие системы сево
оборотов, наличные возмож
ности. И, разумеется, ничто 
не должно делаться в ущерб 
уборке урожая текущего го
да.

Надеюсь, что именно так 
подойдут на местах к вы
полнению этого решения 
партийные, советские и хо
зяйственные органы, руково
дители колхозов и совхозов.

Не менее важно для уро
жая будущего года вовремя 
и качественно поднять зябь, 
запастись отличными семе
нами. К сожалению, многие 
хозяйства опаздывают с этой 
работой и тем самым созда
ют определенные трудности 
в проведении весеннего сева, 
заведомо уменьшают воз
можности роста урожаев.

Товарищи! Мы встречаем
ся с вами не в первый раз. 
Не в первый раз обсужда
ем жизненно важные вопро
сы развития хозяйства рес
публики. Хотелось бы оста
новиться на том, как на де
ле реализуются те предло
жения и выводы, к которыц 
мы сообща приходили. На
помню, что в августе 1973 
года мы говорили о том, что 
20 центнеров зерна с гектара 
со временем могут стать 
нормой для Казахстана.

Хотел бы вновь подчерк
нуть актуальность этой зада
чи. Материально-техниче
ская база совхозов и колхо
зов позволяет более быстры
ми темпами двигаться к ее 
решению.

Между тем в ряде хо
зяйств, к сожалению, не ве
дется должной борьбы за 
высокую культуоу земледе
лия, за высокий урожай.

Напомню также и о том, 
что три года назад речь у 
нас с вами шла об увеличе
нии поголовья овец как ми
нимум до 50 миллионов. Я

понимаю, ■ что трудности 
прошлого года, вызванные 
неблагоприятными погодны
ми условиями, сдержали 
осуществление намеченных 
мер. Но и в этой обстановке 
можно было сделать боль
ше. Вместе с тем в этом де
ле и нашим союзным орга
нам надо будет оказать вам 
необходимую помощь.

Собственно, в любом из пе
речисленных мною случаев 
можно найти объективные 
причины. Но от этого никому 
не легче. На то мы и ком
мунисты, чтобы активной, 
целеустремленной деятель
ностью, напряженным тру
дом преодолевать объектив
ные трудности, выполнять 
наме-гаемые планы. Так по
ставил вопрос XXV съезд 
партии, так мы и должны 
действовать — в большом и 
в малом.

В заключение, товарищи, 
хотелось бы подчеркнуть, 

. что как судьба урожая, так 
и экономическое развитие 
страны в целом зависят в 
конечном счете от трудовой 
активности мненчомиллион- 
ных масс, от того, как ра
ботают все коммунисты, вся 
партия. Огромное удовлет
ворение вызывает тот факт, 
что партия и народ всем 
сердцем поддержали реше
ния съезда и активно взя
лись за практическое их 
осуществление.

Каждая партийная органи
зация, каждый трудовой 
коллектив, каждый совет
ский человек стремятся вне
сти свой вклад в наше об
щее дело — реализацию ре
шений съезда. Это находит 
свое яркое выражение во 
множестве патриотических 
начинаний, в широко раз
вернувшемся социалистиче
ском соревновании за успеш
ное выполнение заданий 
первого года пятилетки, ко
торое носит поистине всена
родный характер. Во всех 
республиках, краях и обла
стях, на предприятиях. в 
совхозах и колхозах приня
ты высокие социалистиче
ские обязательства. Подлин
но массовый характер при
обрело движение за разра
ботку встречных планов.

Словом, с полным основа
нием можно сказать, что 
революционный творческий 
дух, идеи XXV съезда живут 
в повседневных делах на
шей партии, нашего народа. 
Будучи поняты и восприня
ты миллионными массами, 
они все более становятся 
материальной силой, могу
чим ускорителем всего на
шего развития.

Долг партийных организа
ций, главная задача всей 
организаторской и политиче
ской работы — обеспечить, 
чтобы трудовая активность 
советских людей возрастала 
и впредь, чтобы их живое 
участие в решении корен
ных экономических проблем 
все более усиливалось.

Это, разумеется, целиком 
и полностью относится к 
партийной организации Ка
захстана. Позвольте мне еще 
раз выразить уверенность, 
что республика хорошо 
справится со свором урожая 
II успешно завершит первый 
год десятой пятилетки, пер
вый год нашей работы по 
выполнению решений XXV 
съезда партии.

В заключение, дорогие 
друзья, разрешите мне от 
всей души пожелать вам 
новых больших успехов Р 
труде, счастья и радости в 
жизни!

ак ти в  К а з а х с т а н а

ЗДРАВСТВУЙ, ЗВЕЗДНЫЙ I
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, 2 

сентября. (Корр. ТАСС). Ге
рои космической экспеди
ции на корабле «Союз-21» и 
орбитальной станции «Са
лют-5» Борис Волынов 
и Виталий Жолобов воз
вратились сегодня с кос
модрома Байконур, где они 
отдыхали после своего 
звездного рейса. Ранним ут
ром их проводили специа

листы космодрома, пожела
ли успешного полета домой, 
плодотворной работы в бу
дущем. А ровно в полдень 
самолет с героями призем
лился на одном из подмос
ковных аэродромов. У тра
па среди встречающих — 
ведущие конструкторы кос
мической техники, ученые, 
родные и близкие космо
навтов.

По традиции первая оста
новка— у памятника Юрию 
Гагарину. Алые гвоздики и 
розы легли на постамент, в 
знак уважения к подвигу 
первого космонавта плане
ты. Затем у До.ма культуры 
Звездного городка состоялся 
митинг, посвященный ус
пешному завершению ново
го кос.мического рейса.

— Здравствуй, Звездный!

— эти слова мы произно
сим всегда с особым чувст
вом, — сказал на .митинге 
командир экипажа дважды 
Герой Советского Союза Бо
рис Волынов. — Я хочу 
прежде всего в этих словах 
выразить горячую благо
дарность всем, кто готовил 
нас к полету, помогал в сло
жной космической работе.

Сердечную признатель
ность руководителям Ко.м- 
мунистической партии и 
Советского I государства за 
их неустанную заботу о раз

витии космических иссле
дований выразил выступив
ший на митинге бортинже
нер экипажа Герой Совет
ского Союза Виталий Жоло
бов. Здесь выступили также 
видные советские ученые, 
кос.чонавты, представители 
общественности.

С большим воодушевлени
ем участники митинга при
няли приветственное пи- 
сьлю Центральному Комите
ту КПСС, Президиуму Вер
ховного Совета СССР и Со
вету Министров СССР.
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ПО З А П О Н А П  Т Р У Д О В О Г О  С О Ю З А
Коллективы томских пред

приятий единодушно под
держали инициативу Днеп
ропетровского комбайнового 
завода имени К. Е. Воро
шилова по досрочной по
ставке колхозам и совхозам 
страны сельхозмашин и 
запчастей. Эта инициатива 
'была одобрена Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым.

Вот что сообщили нам с 
предприятий Томска.

Подшипниковый завод
На состоявшемся здесь 

собрании партийно-хозяйст
венного актива приняты до
полнительные социалистиче
ские обязательства. Рабочие, 
инженерно-технические ра
ботники и служащие решили 
досрочно — к 7 ноября — вы
полнить годовой план по по
ставкам подшипников сель
скому хозяйству, а к 1 нояб
ря изготовить для колхозов 
и совхозов области 100 кор- 
молробилок. Ценно и другое 
решение; аттестовать на го
сударственный Знак качест
ва подшипник № 226 для 
се.пьскохозяйственных ма
шин.

На ГПЗ подготовят до кон
ца года 30 механизаторов 
для работы на селе.

«Сибэлектромотор»
Разделяя заботу партии о 

дальнейшем развитии сель
ского хозяйства, коллектив 
этого завода обязался обес
печить поставку 43.500 элек
тродвигателей селу до 1 де
кабря. За счет привлечения 
местных ресурсов и эконо
мии материалов моторо
строители изготовят в этом 
году 55 тысяч чугунных ре
шеток для животноводче
ских помещений.

В подшефном совхозе «Ба- 
туринский» они помогут по
строить общежитие (ввод в 
эксплуатацию — до 1 нояб
ря), а также столовую и зда
ние конторы, закончат 
строительство кормоцеха. На 
совхозных полях заводчане 
обязались убрать картофель 
со 100 гектаров.

Совхозу «Трудовик» кол
лектив «Сибэлектромотора» 
поможет в укреплении ре
монтной базы — будут выде
лены токарно-винторезный 
станок и режущий инстру

мент. Предприятие изготовит 
по заявке совхоза необходи
мые запчасти, проведет ре
конструкцию кран-балки в 
ремонтной мастерской.

Моторостроители обязались 
заложить на силос 2.750 тонн 
зеленой массы «и направить 
на уборку урожая 6 'автомо
билей с водителями, 70 меха^ 
низаторов.

Завод резиновой обуви
Дополнительные социали

стические обязательства 
комментирует по просьбе на
шего корреспонденту секре
тарь парткома' завода Н. И. 
Липеев.

— Мы и раньше не забы
вали о нуждах сельского хо
зяйства. Нынче решили вы
полнить годовой план по
ставки своей продукции селу 
до 10 декабря. Пересмотрев 
теперь это обязательство, 
коллектив вместо 476 тысяч 
штук изделий, как на.меча- 
лось ранее, поставит селу 
492 тысячи. Это очень необ
ходимые детали для ремонта 
сельхозтехники. Плюс к ним 
поставим еще прокладки, 
причем опять же в большем 
количестве, чем намечали,—

вместо 44 тысяч штук 47 ты
сяч.

Не забываем и о своих под
шефных из Чаинского рай
она. Сейчас там работают 
около 150 человек, они помо
гают убирать урожай, про
должают заготовку кормов. 
Вот на днях получили пись
мо от руководителей совхоза 
«Чаинский». Они благодарят 
нас за то, что вовремя соору- 
дали железобетонную сенаж- 
ную траншею на 700 тонн.

Крюме того, мы делаем для 
животноводческих помеще
ний резиновые скребки, ко
торые долговечнее деревян
ных и пользуются большим 
спросом.

Так что наша помощь селу 
постоянна. Будем ее увеличи
вать.

Завод режущих инстру
ментов

На 20 дней раньше наме
ченного в прежних обяза
тельствах срока, т. е. к 7 
ноября, выполнит , пред
приятие годовой план по
ставки инструмента сель
скому хозяйству. Так решил 
коллектив завода, поддер
живая инициативу рабочих,

инженерно-технических ра
ботников и служащих Днеп
ропетровского комбайново
го завода имени К. Е. Воро
шилова.

Инструментальщики, хо
рошо понимая нужды сель
ских тружеников в горячую 
пору заготовки кормов и 
уборки урожая, взяли обя
зательство в кратчайшие, 
сроки выполнить их заказы. 
Так, до 10 сентября будет 
закончено изготовление ре
жущих частей для кормоиз- 
мельчителей, а уже к 5—6 
сентября завод изготовит и 
с.монтирует технологиче
ское оборудование для кар- 
тофеле-сортировочного пун
кта в Кафтанчикове.

— Последний пункт обя
зательства можно считать 
уже выполненным, мы де
лаем все, зависящее от на
шего завода, — говорит се
кретарь парткома завода 1 
А. П. Осинцев. — Нет сом
нения, что и в целом свои 
обязательства перед труже
никами села инструмен
тальщики выполнят каче
ственно и к сроку.

А. ПЕЧШКИЯ.

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

По поручению бюро ЦК 
Компартии Казахстана о 
ходе вьтоляения постав
ленных в повестку дня со
вещания вопросов доложил 
тов. Д. А. Кунаев.

Прежде всего, сказал он, 
позвольте еще раз от имени 
участников партийно-хо
зяйственного актива респуб
лики, от имени коммуни
стов и всех трудящихся Со
ветского Казахстана горячо 
и сердечно поблагодарить 
Леонида Ильича Брежнева 
за оказанную нам высокую 
честь — быть сегодня здесь 
вместе с нами.

У нас сложилась добрая 
традиция —всякий раз, ког- 

' да Леонид Ильич Брежнев 
посещает казахстанскую 
землю, трудящиеся респуб
лики радуют любимую Ро
дину особо выдающимися 
успехами. И нынешнее Ва
ше участие, Леонид Ильич, 
в работе совещания партий
но-хозяйственного актива 
говорит о многом и, прежде 
всего, о том исключитель
ном внимании, которое все
гда мы чувствуем со сторо
ны ленинского Центрально
го Комитета нашей партии 
и его Политбюро, лично Вас.

Трудящиеся Казахстана, 
как и все советские люди, 
относятся к Вам, Леонид 
Ильич, с безграничным ува
жением и любовью, которые 
Вы снискали себе титаниче
ской деятельностью во имя 
счастья советского народа, 
во имя строительства ком
мунизма.

Исторический XXV съезд 
КПСС вновь подтвердил Ва
ши выдающиеся заслуги 
перед все.м советским наро
дом, перед мировым комму
нистическим и рабочим дви
жением, перед всем про
грессивным человечеством, 
которому также близко и 
дорого Ваше имя, Ваши 
благородные дела.

Результаты совещания в 
Хельсинки, бесспорный ус
пех конференции коммуни
стических и рабочих партий 
Европы, другие значитель
ные акции советской внеш
ней политики неразрывно 
связаны с Вашим личным 
участием в решении самых 
сложных проблем, конечной 
целью которых является 
сохранение прочного мира 
во всем Л1ире, подлинный 
социальный прогресс и 
справедливость, полное до
верие в отношениях между 
народами.

Мы с гордостью отмеча
ем, что непосредственно с 
Вашим, Леонид Ильич, име
нем связан всесторонний 
расцвет Советского Казах
стана, его могучий взлет к 
вершинам современного
прогресса, его немалый 
вклад в великое дело ук
репления экономического 
и оборонного могущества 
нашей страны и всего со
циалистического содружест
ва.

Говоря далее о ходе вы
полнения решений XXV 
съезда КПСС, плана и со
циалистических обяза
тельств, принятых трудя
щимися республики на 1976 
год. тов. Д. А. Кунаев отме
тил. что под руководством 
партийной организации
трудящиеся Казахстана с 
поставленными задачами 
справляются успешно.
Именно 00 этом свидетель
ствуют итоги работы вось
ми месяцев текущего года 
каждой из 19 областей рес
публики. Оратор привел 
данные о выплавке чугуна, 
добыче угля и нефти, про
изводстве в республике ми
неральных удобрений, вы
работке электроэнергии, об 
улучшении :килищных и 
культурно-бытовых условий 
трудящи:1ся.

С ростом масштаба про
изводства, подчеркнул он, 
происходят прогрессивные 
изменения в структуре на
родного хозяйства и его от
раслей. Постоянно повы
шается удельный вес при
роста продукции, получен
ного за счет роста произво
дительности труда. Неук- ■ 
лонно повышается техниче
ский уровень производства, 
качество многих видов про
дукции.

Достигнутое, безусловно, 
нас радует. Но все мы дале
ки от мысли представлять 
обстановку только лишь в 
идеальном свете. Мы хоро
шо видим свои нерешенные 
задачи и отдаем себе отчет 
в том, что следует немало 
потрудиться, 'чтобы устра
нить имеющиеся недостат
ки.

Пути и способы их устра
нения ясно указаны в реше
ниях XXV съезда КПСС, в 
Ваших указаниях и советах, 
Леонид Ильич, Руководст

вуясь ими, ЦК Компартии 
Казахстана принимает ре
шительные меры по даль
нейшему развитию эконо
мики республики.

Именно этим вопросам 
были посвящены недавние 
пленумы ЦК Компартии 
Казахстана, подаюбно обсу
дившие положение дел в 
промышленности, в капи
тальном стррительстве, 
сельском хозяйстве.

При этом для нас важ
нейшей задачей является 
успешное решение вопросов 
капитального строительства.

В принятых ^язательст- 
вах строителями преду
смотрено в течение года ос
воить более 6 миллиардов 
рублей капитальных вложе
ний и выполнить годовой 
план подрядных работ к 29 
декабря, а в промышленно
сти — к 28 декабря.

Во исполнение намечен
ного XXV съездом КПСС 
мы усилим дальнейшее раз
витие уникальных терри- 
ториально-промышлен н ы х 
комплексов — Карагандин- 
ско-Темиртауского, Куста- 
найско-Лисаковского, Пав- 
лодар-Экибастузского, Ка- 
ратау-Джамбулского, Во- 
сточно - К азахстанского, 
Мангьпплакского и других, 
обеспечим наиболее высо
кие темпы роста промьпп- 
ленного производства в 
каждой из 19 областей рес
публики.

Масштабные цели, стоя
щие перед Казахстаном в 
сферах промышленности и 
капитального строительст
ва, транспорта и связи, дру
гих отраслях экономики, 
науки и культуры, требуют 
усиления партийного руко
водства, организованности 
и дисциплины, повышения 
персональной ответственно
сти руководителей мини
стерств и ведомств, пред
приятий и организаций, на
иболее полного использова
ния имеющихся резервов, 
решительной и повсемест
ной борьбы за экономию и 
бережливость.

Особой заботой республи
канской партийной органи
зации были и есть насущ
ные проблемы дальнейшего 
подъема сельского хозяйст
ва Казахстана.

Несмотря на жесточай
шую засуху последних лет, 
республика произвела и 
прюдала хлеба в девятой 
пятилетке больше, чем _в 
восьмой, а среднегодовой 
объем всей сельскохозяйст
венной продукции был вы
ше на 14 процентов.

Мы, безусловно, не смогли 
бы добиться этого, если бы 
не держали твердый курс 
на дальнейшее развитие 
мелиорации в республике, 
как это Вы, Леонид Ильич, 
не раз советовали нам. Со
здана устойчивая база для 
пооизводства риса в Кзыл- 
Ординской, Чимкентской, 
Ал.ма-Атинской областях, 
увеличилось производство 
хлопка, других культур. 
Одновременно это дало 
возможность решить в 
крупном плане вопросы 
пооизводства кормов для 
общественного животновод
ства. Для нас все еще ос
тается главным повышение 
культуры земледелия на 
богарных землях.

Учитывая возрастающие 
потребности страны в мясе, 
молоке и другой продукции, 
мы делаем особый упор на 
укрепление и дальнейшее 
развитие животноводства.

Во многих областях рес
публики, даже в исключи
тельно трудных условиях 
засухи последних двух лет, 
передовые совхозы и колхо
зы не только сохранили, но 
и увеличили численность 
всех видов скота и птицы, 
не допустили большого сни
жения продуктивности жи
вотных, продолжают успеш
но наращивать производст
во животноводческих про
дуктов.

Наряду с мясо-молочным 
скотоводством внимание 
партийных органов направ
лялось на дальнейшее раз
витие овцеводства. Мы пом
ним о :^даче, поставленной 
Вами, Леонид Ильич, перед 
республикой, — довести в 
ближайшие годы поголовье 
овец до 50 миллионов. 'К со
жалению, за последние го
ды развитие отрасли замед
лилось не только из-за кли
матических условий, но и 
по другим причинам.

Согласно решениям' ЦК 
КПСС, в республике сейчас 
активно ведется работа по 
переводу животноводства 
на промышленную основу, 
дальнейшему развитию спе
циализации и концентра
ции сельскохозяйственного 
производства. Все это поз
воляет нам уже в этом году

существенно поправить ве
ла в этой отрасли.

Далее тов. Д. А. Кунаев
сказал, что сейчас наиболее 
ответственньпй для респуб
лики вопрос—хлебный. По
нимая важность задачи, 
стоящей перед республикой 
в дальнейшем увеличении 
производства зерна, совхозы 
и колхозы в лучшие агро
технические сроки органи
зованно провели весенний 
сев.

Партийными, советскими, 
профсоюзными, комсомоль
скими, хозяйственными ор
ганами, всеми тружениками 
Казахстана делалось все 
возможное, чтобы получить 
в этом году хороший уро
жай я дать Родине как мо
жно больше казахстанского 
хлеба.

В результате этого сложи
лась возможность продать 
государству 16,4 миллиона 
тонн зерна, то есть милли
ард пудов.

у  нас, продолжал оратор, 
есть все необходимое для 
того, чтобы организованно 
и успешно провести уборку 
урожая. В этом огромную 
помощь нам оказали ЦК 
КПСС, Советское прави
тельство. лично Вы, Леонид 
Ильич. Большое Вам спаси
бо от всех хлеборобов рес
публики за постоянную за
боту о наших сельских тру
жениках.

На полях совхозов и кол
хозов в уборке урожая при
нимают участие около мил
лиона трудящихся респуб
лики. Здесь работает более 
100 тысяч комбайнов, 50 
тысяч жаток и свыше 160 
тысяч грузовых автомашин.

Партийные организации 
республики перенесли центр 
своей организаторской и 
массово-политической рабо
ты непосредственно в поле, 
где решается судьба новог» 
урожая. Повсеместно раз
вернуто массовое социали
стическое соревнование 
сельских тружеников за ор
ганизованное проведение 
жатвы.

Тов. Д. А. Кунаев остано
вился далее на роли средств 
массовой информации в 
обеспечении своевременной 
и качественной уборки.

Наряду с хлебом, продол
жал оратор, мы обеспечим 
выполнение социалистиче
ских обязательств по дру
гим показателям.

В республике сейчас при
нимаются необходимые ме
ры к тому, чтобы заложить 
хорошую основу будущего 
урожая. Совхозы и колхозы 
ведут засыпку высококаче
ственных семян с расчетом 
и.х полной потребности, а 
также подготовку земель 
под урожай следующего го
да. В этом году решено до
вести площади озимых зер
новых культур по республи
ке до 1,8 миллиона гекта
ров, что на 200 тысяч гекта
ров больше плана и на 650 
тысяч гектаров больше, чем 
в прошлом году.

В заключение тов. Д. А. 
Кунаев сказал: Для нас, ка- 
захстанцев, нет сейчас дол
га важнее, чем выполнение 
и перевыполнение планов 
новой пятилетки. Для этого 
республика обладает всем 
необходимым — немалым 
опытом, могучей техникой, 
прекрасны.ми кадрами, уме
ние которых Вам, Леонид 
Ильич, знакомо с тех па
мятных лет, когда Вы воз
главляли республиканскую 
партийную организацию.

Коммунисты, все трудя
щиеся Казахстана полны 
решимости делом ответить 
на заботу и внимание Цент
рального Комитета, его По
литбюро, лично Генерально
го секретаря ЦК КПСС! 
Л. И. Брежнева.

Выступление тов. Д. ■ 'AI, 
Кунаева неоднократно пре
рывалось аплодисментами.

* * *
Слово предоставляется 

товарищу Л. И. Брежневу. 
Участники совещания вста
ют и приветствуют Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС бурной, продолжи
тельной овацией.

Речь товарища Л. И. Бре
жнева была выслушана е 
огромным вниманием и не
однократно прерывалась 
продолжительными аплоди
сментами. Заключительные 
слова речи участники сове
щания встретили стоя, бур
ной овацией.

На совещании выступили 
первые секретари ряда об
комов партии Казахстана.

4 #

ЗНАМЯ ЦК ВЛКСМ
Подведены итоги социа

листического соревнования 
комсомольско-молодежн ы х 
бригад приборостроитель
ных предприятий страны 
за первое полугодие 1976 
года. Первое место присуж

дено комсомольско-моло
дежной бригаде Галины 
Могилевчиковой из цеха 
№ 5 Томского манометрово
го завода. Коллективу вру
чены Красное знамя ЦК 
ВЛКСМ «Герои пятилеток,

ветераны труда — лучшему 
комсомольско-молодежному 
коллективу» И' первая де
нежная премия.

Эта бригада — постоян
ный лидер в социалистиче
ском соревновании, всегда 
перевыполняет сменные за
дания, работает с хорошим 
качеством.

В. МИХАЙЛОВА.
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ОРИЕНТИР-ПРОЧНЫЕ ЗИЛ
У Ч Е Б Н Ы Й Г О Д  В С Т У П И Л В С В О И  П Р А В А

ТОРЖЕСТВЕН
НЫЙ И РАДОСТ
НЫЙ ДЕНЬ 1 СЕН
ТЯБРЯ НАСТУПИЛ.

В ПОХОД ЗА  
ЗНАНИЯМИ ОТ
ПРАВИЛИСЬ 113 
ТЫСЯЧ школьни
ков, 15 тысяч 
ВОСП и Т А Н Н И- 
КОВ ПРОФТЕХ: 
УЧИЛИЩ, 14 ТЫ
СЯЧ УЧАЩИХСЯ 
ТЕХНИКУМОВ И 
СРЕДНИХ СПЕЦИ
АЛЬНЫХ УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ, 32 
ТЫСЯЧИ СТУДЕН
ТОВ.

О КАКИМ нетерпением ная комиссия приняла шой опыт работы. Руково- 
ребята на Каштаке — школьное здание от строи- дит новой школой один из 
в новом жилом райо- телей СУ-11 треста Томск- лучших учителей города 

не Томска — ясдали, когда жилстрой с оценкой «отлич- Роберт Капитонович Лари- 
здесь выстроят школу. Еще но». Они подвели к нему чев.
бы; ведь приходилось хо- бетонную дорогу от трол- Первое сентября выдалось 
дить за 'знаниями на Чере- лейбусной линии, сделали пасмурное, побрызгивал 
мошники, Томск-П, ездить асфальтированные подъез- мелкий дождь, но, несмотря 
на автобусах и трамваях. ды ко всем входам в школу, на это, с раннего утра воз-

И вот их мечта сбы
лась, В декабре 1975 
года на просторной 
площади Каштака 
стали рыть котлован, 
забивать сваи, и через 
девять месяцев вы
росло красивое, похо- 
хожее на дворец зда
ние, облицованное бе
лыми плитками, а 
фундамент — горным 
камнем. В новой

С ПЕРВЫМ
з е о н п о м ,
Ш К О Л А !

ле новой школы собра
лись празднично оде
тые дети с букетами 
цветов и их родители. 
Председатель Ленин
ского райисполкома 
Б. В. Вознесенский от
крыл митинг, посвя
щенный началу нового 
учебного года, тепло 
поблагодарил строите- 
лей за ударную ра
боту. Начальник тре

ста Томскжилстрой G. В.
символический

шко- А рядом возникли физкуль 
ле № 14—тридцать классных турные и игровые площад- Черевань вручил директо-
комнат-кабинетов, большой ки, появились красивые ру школы сил----------------■"
вестибголь, спортивный й светильники, аллеи березок, ключ от здания,
актовый залы, учебные ма- елочек, высажены сотни
стерские, столовая, библио- кустов сирени, 
тека, пионерская и комсо- Школа № 14 может раз- первыми входят в школу
мольская комнаты. В зда- местить в одну смену 1.176 счасмивые первоклассни-
нии много света, воздуха, учащихся, сейчас принято Двпопка-малышка зве-
радуют глаз улучшенная 800 учеников, скомплекто- крыльце колоколь-
отделка стен, узорчатый вано 24 класса—с первого по пиком. Первый в истории 
мрамор  ̂ на полах залов, десятый. Педагогический пгкп.пы звонок. .чястлипп 
цветной линолеум в клас- коллектив — 37 человек, все 
сах. они имеют специальное об-

31 августа государствен- разевание, а многие —боль-

Играет духовой оркестр,

школы звонок! Счастливо 
вам работать и учиться, до
рогие учителя и ученики!

Н. ПОПОВ.

'1' <1 ' 1  ̂ ^  * * ' * ' •
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Еще не было и восьми 
часов утра, а нарядные 
первоклассники с цвета
ми, новенькими порфте- 
лями, в сопровождении мам 
и пап собирались к подъез
ду школы во втором микро
районе по Иркутскому 
тракту. Это был двойной 
праздник — первое сентяб
ря н школьное новоселье.

Зазвенел звонок в руке 
самой маленькой перво
клашки, Наташи Кутузовой, 
но, прежде чем он прозве
нел, были приветствия, 
цветы и слова благодарно
сти строителям.

Такой школы не было в 
нашем городе. Ее можно 
назвать дворцом знаний. 
Здесь могут заниматься 
1.400 школьников. Все каби
неты оснащены технически
ми средствами. В едином 
комплексе спортзал, акто
вый зал, столовая.

Новоселье школы № 36 
состоялось.

Фото Е. Л исиц ы на.
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Томск готовит 
архитекторов

ФАКУЛЬТЕТ ПРОМЫШЛЕН
НОГО и  ГРАЖДАНСКОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА ТИСИ В 
этом году РАЗДЕЛИЛСЯ НА 
ДВА Ф АКУЛЬТЕТА ; СТРОИ
ТЕЛЬНЫЙ И АРХИТЕКТУРНЫЙ, 
ГДЕ ПОЯВИЛАСЬ НОВАЯ СПЕ
ЦИАЛЬНОСТЬ — АРХИТЕКТУ
РА ЖИЛЫХ И ОБЩЕСТВЕН
НЫХ ЗДАНИИ. НАШ КОРРЕС
ПОНДЕНТ ОБРАТИЛСЯ К З А 
ВЕДУЮ Щ ЕМ У КАФЕДРОЙ АР
ХИТЕКТУРЫ ГРАЖДАНСКИХ И 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ЗДАНИИ 
Р. М. ДУВИДЗОНУ С п р о с ь 
б о й  РАССКАЗАТЬ  
ЯРКОЙ ПРИМЕТЕ 
УЧЕБНОГО ГОДА.

ОБ э т о й  
НОВОГО

— Да, теперь у нас пять 
факультетов, — сказал Ренат 
Миронович. — Новый факуль
тет имеет замечательные пер
спективы, но пока у него лишь 
одна собственно архитектур
ная специальность, по которой 
принято 50 студентов. Кроме 
архитекторов - проектировщи
ков, на этом факультете будут 
готовить инженеров городско
го и сельскохозяйственного 
строительства.

— Чем интересна новая спе
циализация!

— Она резко отличается от
всех других, имеющихся в ин
ституте. Во-первых, у нее не 
будет «инкубационного» пе
риода: специализироваться
студенты начнут с первого 
курса. Архитектору-проекти- 
ровщику не обойтись без 
фундаментальных наук, но их 
объем в учебном плане будет 
значительно урезан и . приспо
соблен к архитектурному 
профилю. Будет отличать
ся и первая практика. У нас 
она будет называться обмер
ной: студенты поедут в города, 
интересные в архитектурном 
отношении, где произведут де
тальные обмеры зданий и их 
элементов, выявят архитектур
ные закономерности, пропор
ции, особенности стилей.

Подробно все пять лет обу
чения будет изучаться история 
искусства, градостроительства 
и архитектуры.

— Какие данные нужно 
иметь, чтобы поступить к вам 
учиться!

— Хорошие знания в объеме 
школьной программы, умение 
рисовать и способность к про
странственному мышлению. 
Абитуриенты пишут сочинение 
по литературе, сдают матема
тику (устно), физику, черче
ние, рисование. Шесть . часов 
дается на то, чтобы нарисо
вать горку геометрических фи
гур, на второй день еще шесть 
— на рисование гипсовой ан
тичной головы.

— Может ли школьник по
лучить у вас подготовку к при
емным экзаменам!

— Может. Скоро мы откро
ем подготовительные курсы по 
рисунку, на которые свобод
ный доступ будут иметь и 
школьники. Главная цель этих 
курсов — выявить юношей и 
девушек, способных к про
странственному мышлению, 
правильно «поставить руку». 
Для приезжих в июне откроем 
месячные курсы.

— Какой конкурс ожидается 
в ближайшие годы!

— На 50 мест нынче было 
подано 119 заявлений. Но из- 
вестие о появлении в институ
те новой специализации дошло 
до абитуриентов с опоздани
ем. Вообще же конкурс на ар
хитектурных факультетах 4— 5 
человек на место.

АД РЕС  НОВОСТЕЙ АД РЕС  НОВОСТЕЙ АД РЕС НОВОСТЕЙ АД РЕС НОВОСТЕЙ

Геологоразведочный
т е х н и к у м

в  новом учебном году здесь появилась еще 
одна специальность, отражающая специфику, 
нашей области: бурение глубоких скважин 
на нефть и таз.

И. ПИСКУНОВ.

Л е с о т е х н и к у м
Учебная база пополнилась счетными маши

нами. Самая приметная новинка — электрон
ное информационное табло. Оно указывает 
время, календарный день, сообщает расписа
ние занятий, фамилии дежурных и оценки за 
дежурство, дает другие оперативные сведения. 
Электронный информатор сам включает 
звонки с урока и на урок.

В. ПОВАРЕНКИН.

П р о ф т е х у ч и л и щ а
Паспорта, удостоверяющие соответствие 

основным требованиям научной организации 
педагогического труда, вручены в канун ново
го учебного года лучшим кабинетам профтех
училищ. Такие паспорта получили кабинеты 
электротехники в ГПТУ-1, черчения — в 
ГПТУ-2. спеитехнологии—в ТУ-7, начальной 
военной подготовки —• в ГПТУ-6, химии — в 
ГПТУ-27, фи.зики, мате.матики, спецтехноло- 
гии и начальной военной подготовки — в 
ГПТУ-10.

л. ГОРОХОВ.
Счет добрых дел для своего училища про

должил минувшим летом трест Толшкпром-

строй. К прошлому учебно.му году базовое 
предприятие оборудовало четыре ■ учебнгях 
кабинета, к нынешнему — еще четыре. На 
будущий год в ГПТУ-19 будут оборудованы 
последние четыре кабинета.

И. ВЕРЕСОВ.

Группе наставников резерва рабочего клас
са вручены нагрудные знаки «Отличник 
профтехобразования СССР». Среди тех, кто 
внес наибольший вклад в подготовку квали
фицированных рабочих для народного хозяй
ства,—инженер ГПТУ-1 Н. А. Зубов, старший 
мастер ГПТУ-27 Г. Н. Куприсов, преподава
тель СПТУ-4 М. П. .Поик, директор ГПТУ-6 
А. И. Макаров, мастер ГПТУ-9 А. П. Сусаков.

Всего нагрудным знаком «Отличник проф
техобразования РСФСР»» награждено две
надцать человек.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Поселок Мотьодежный 
Т о м с к о г о  р а й о н а

Шеф средней школы — Институт химии 
нефти СО АН СССР — оборудовал учебный 
кабинет химии, который может теперь 
считаться самым лучши.м в области. Все ра
бочие столы имеют фаянсовые раковины i 
подведенной водой. Институт выделил ребя
там новую чешскую химическую микролаоо- 
раторию стоимостью две тысячи рублей. При
бор для любого опыта по школьной програм
ме можно сделать из унифицированных уз
лов, которые входят в комплект посуды этой 
лаборатории. Институт передал школе необхо
димый запас реактивов. Кабинет оформлен 
художником-профессионалом.

Интересна здесь и электронная таблица пе
риодической системы Менделеева, асе ПО 
элементов которой имеют автономную авто
матическую подсветку.

Большой вклад в оборудование учебных ка
бинетов внес второй шеф школы — НИИ ав
томатики и электромеханики при ТИАСУРе.

К. КОШЕЛЕВ.

Музыкальное училище
Будущие музыканты должны сами уметь 

петь, работать с вокалистами и хором. Чтобы 
расширить сферу приложения знаний вы
пускников отделения народных инструмен
тов, здесь создан хоровой класс.

Для всех учащихся введен, факультатив по 
смежным видам искусств — графике, живопи
си, скульптуре,' архитектуре. Есть новинка и 
в подготовительных классах, где учащиеся в- 
порядке практики обучают музыке детей. 
Здесь, наряду с существующими классами 
фортепьяно, духовых инструментов и баяна, 
появился класс флейты.

Л. РОМАНОВА.

К р а с н ы й

Кривошеинского
я р
района

Новая школа в этом поселке одноэтажная, 
деревянная, но ребятам очень понравилась. 
Здесь светло, тепло, просторно. И главное — 
сдали ее бе.з запоздания. Школьники прини
мают самое активное участие в оборудовании 
нового здания.

М. .ЛЕОНТЬЕВ.

ВСТРЕЧА ОГРОМНОГО ЗНАЧЕНИЯ
БУДАПЕШТ, 2 сентября. 

(ТАСС). Встречи высших 
партийных руководителей 
социалистических стран в 
Крыму стали уже традици
ей. И это хорошая тради
ция, ибо она дает возмож
ность обсуждать и решать 
наиболее актуальные и важ
ные вопросы, представля
ющие первостепенный ин
терес для братских партий, 
черпать из богатейшей со
кровищницы опыта КПСС, 
пишет в только что вышед-. 
шем номере венгерский 
еженедельник «Мадьярор- 
саг».

Встречи Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева и Первого секре
таря ЦК ВСРП Я. Кадара 
представляют особую важ
ность для развития посто
янно крепнущих связей 
между КПСС и ВСРП, Со
ветским Союзом и Венгри

ей. Обмен мнениями, имев
ший место в Крыму во' вре
мя недавней встречи това
рищей Л. И, Брежнева и 
Я. Кадара, во многом спо
собствовал укреплению и 
углублению теплых друже
ских отношений, сложив
шихся между нашими пар
тиями и нашими странами. 
Эти отношения полностью 
соответствуют политике на
шей партии, интересам вен
герского народа, а также 
интернациональным инте
ресам всего социалистиче
ского содружества. Венгер
ские коммунисты, венгер
ский народ всегда стреми
лись и стремятся к углуб
лению братских отношений 
с КПСС, советским народом, 
Советским Союзом.

Во время недавней встре
чи товарищи Я. Кадар и, 
Л. И. Брежне.в с большим 
удовлетворением конста

тировали, что успешно раз
вивающееся сотрудничестэо 
между двумя партиями и 
странами способствует вы
полнению решений XXV 
съезда КПСС и XI съезда 
ВСРП. Оба руководителя 
дали положительную опен
ку современным формам 
экономического сотрудниче
ства СССР и ВНР.

Товарищи Я. Кадар и 
Л. И. Брежнев сделали важ
ные выводы из оценки меж
дународного положения. 
Они выразили убеждение, 
что важнейшей чертой сов
ременного международного 
развития является укрепле
ние сплоченности стран со
циалистического содруже
ства и их возрастающее 
влияние на общий ход дел 
в пользу мира, освободи
тельного движейия и про
гресса народов, подчерки
вает в заключение ежене
дельник.

Праздник Вьетнама
ХАНОЙ, 2 сентября. 

(Корр. ТАСС). В обстановке 
высокого политического и 
трудового подъема отмеча
ет сегодня 50-миллионный 
народ Социалистической 
Республики Вьетнам 31-ю 
годовщину со дня провоз
глашения во Вьетнаме пер
вого государства рабочих и 
крестьян. Завоевав полную 
свободу и независимость, за
вершив воссоединение ро
дины в государственном 
плане, вьетнамский народ 
приступил к строительству 
социализма во всей стране.

В красочном убранстве 
столица республики — Ха
ной, На площади Бадинь пе
ред мавзолеем Хо Ши Ми
на в парадной форме выст
роились подразделения всех 
родов войск героической 
вьетнамской армии. Здесь 
представители многотысяч
ного отряда рабочего класса, 
трудового крестьянсЛ'ва, йн- 
теллигенции города.

Обращаясь к собравшимся 
с речью, премьер-министр 
правительства СРВ Фам 
Ван Донг подчеркнул, что 
в 4 000-летней истории вьет- 
на.мской нации Вьетнам ни
когда не переживал такого 
славного времени, Вьетнам 
никогда не был так прекра
сен и вьетнамский народ не 
был так радостен и полон 
энтузиазма, как сейчас.

Образование Социалисти
ческой Республики Вьетнам 
ознаменовало крутой пово
рот в революционном деле 
вьетна.мского народа. Оно 
завершило ликвидацию всех 
препятствий на пути к неза
висимости, свободе и един
ству родины и открыло но
вый этап — быстрое и уве
ренное продвижение всей 
страны к социализму.

Единство нашей нации — 
это единство великого все
народного блока, где все как 
один ведут борьбу под зяа- 

. менем социалистической 
родины во имя самых пре
красных идеалов эпохи — 
социализма и коммунизма.

Самое важное сейчас, ска
зал далее оратор, — это соз
дание в нашей стране ново
го строя — социалистиче
ского, при котором на прак
тике осуществляется право 
народа быть коллек1гивным 
хозяином страны.

Цель нашей партии — 
создание социалистической 
экономики с современной 
промышленностью, разви
тым сельским хозяйством, 
передовой наукой и техни
кой, мощной обороной. Это 
также курс на расширение 
экономических и торговых 
отношений с братскими со
циалистическими странами 
и многими другими госу
дарствами.

По случаю национального 
празлиика Вьетнама Фам 
Ван Донг от имени ЦК ПТВ, 
правительства СРВ и вьет
намского народа выразил 
горячую, серде'шую благо
дарность руководителям и 
народам Советского Союза и 
других братских социали
стических стран, руководи
телям и народам Лаоса и 
Кампучии — близким бое
вым друзьям.

Оратор заявил о солидар
ности Вьетнама с народами 
стран Азии, Африки, Ла
тинской А.мерики. с движе- 
ние.м неприсоелинившихся 
стран в общей борьбе про
тив империализма.

Затем состоялась красоч
ная демонстрация предста
вителей трудящихся.

В. ПЕТРОВ,
В. ХРЕНОВ.

ПОЛ ОЖ ЕНИ Е В ЛИВА НЕ
БЕЙРУТ, 2 сентября. 

(ТАСС). Правохристианские 
силы Ливана возобновили 
артиллерийско - миномет
ные обстрелы западных 
кварталов Бейрута. Боевые 
действия ведутся по всей 
линии фронта в столице, ее 
южных пригородах, в гор
ных районах и в окрестно
стях города Триполи. Как 
сообщила радиостанция,
контролируе.мая «армией 
арабского Ливана», в райо
не Джеззина произошли 
столкновения между под
разделениями сирийских 
войск и отрядами нацио
нально-патриотических сил 
и палестинского движения 
сопротивления.

Положение в Ливане ос
ложняется действиями из
раильской военщины. Одно 
израильское подразделенйё 
вчера совершило нападение 
на ливанскую деревню Айн- 
Абль. Противнику было 
оказано вооруженное сопро
тивление, и он отошел. 
Здесь обращают внимание 
на воинственные заявления

израильском печати, угро
жающей оккупацией юга 
Ливана.

Позицию Тель-Авива
здесь расценивают как ока
зание открытой поддержки 
правохристианским силам в 
их стремлении разгромить 
палестинское движение со
противления и ливанские 
патриотические силы.

Для продолжения пере
говоров с руководством пра
вохристианских сил в Джу- 
нИю вчера вновь прибыли 
два американских диплома
та. Сегодня они должны 
встретиться с С. Франжье и 
другими правохристиански
ми лидерами.

Избранный президентом 
Ливана И. Саркис ' начал 
широкие контакты с пред
ставителями ливанских по
литических кругов с целью 
подготовки условий для 
начала политического урегу
лирования после своего 
официального вступления 
на пост президента с 23 сен
тября.

К р и з и с
продолжается

ЖЕНЕВА, 2 сентяб11)Я. 
(Корр. ТДСС). Экономиче
ское положение капита. 
листических стран, гово
рится в опубликованном 
здесь докладе ГАТТ (ге
неральное соглашение о 
тарифах и торговле) о со
стоянии .международной 
торговли в 1975 голу, ха
рактеризовалось продол
жением самого глубокого 
за весь послевоенный пе
риод кризиса и достигшей 
небывалого размаха ин
фляцией. Промышленное 

• и сельскохозяйственное 
производство н странах 
капиталистического мира 
в прошло.м году сократи
лось на 6 процентов.

Экономический кризис 
капиталистического мира 
отразился также на раз- 
вивающи.хся странах, ко
торые вынуждены были 
сократить производство 
промышленного сырья, 
особенно нефтепродуктов.

По данным доклада, в 
1975 году еще больше 
ухудшилось положение 
трудящихся капиталисти
ческих стран: увеличи
лась армия безработных, 
возросли цены на продук
ты питания и товары пер
вой нео5холимостй..;кРост 
цен в промышленног раз
витых странах за прош. 
лый .год составил в сред- 
не.м 11 процентов. А в та
ких странах, как Англия, 
Италия, Ирландия. оя 
превысил 17 процентов.

О продолжающемся 
ухудшении экономическо
го положения капитали
стических стран свиде
тельствуют также приво
димые в докладе факты о 
сокращении их внешней 
торговли. Объем импорте 
этих стран в 1976 году 
уменьшился на 8 процен
тов, а экспорта — на 4 
процента.

Анализируя перспекти
вы экономического разви
тия капиталистических 
государств на 1976 год, ав
торы доклада приходят к 
выводу, что нет оснований 
ожидать в текущем полу
годии перемен к лучшему. 
Во втором квартале этого 
года рост производства -в 
индустриальных капита
листических странах был 
ниже показателей первого 
квартала. Как отмечается 
в докладе, в странах, вхо
дящих в Организацию 
экономического сотрудни
чества и развития (01^Р), 
промышленное производ
ство в целом в 1976 году 
вряд ли достигнет даже 
уровня 1973 года.

П. ЕГОРОВ.

СПОРТ

П о б е д у  ‘
п р и н о с и т
к а п и т а н

Футболисты московского 
«Спартака» победили коман
ду ЦСКА — 2:1 (1:1) 2 сен
тября в матче чемпионата 
страны. Решающий мяч в 
ворота армейцев провел ка
питан «Спартака» Ловчев. 
Открыли счет футболисты 
ЦСКА (Чесноков), затем 
Булгаков с 11-метрового 
штрафного удара сравнял 
результат.

С ошибками провел матч 
судья В. Баскаков (Москва). 
Его нечеткие действия вызы
вали нервозность у игреков, 
и Б результате несколько 
футболистов получили пре-. 
дупреждения, а армеец Мо

розов за удар соперника был 
даже удален с поля.

(Корр. ТАСС).
О п я т ь

п о р а ж е н и е
На стадионе «Труд» состо

ялся очередной футбольный 
Матч между томской коман
дой «Торпедо» и командой 
«Луч» из Владивостока. То
мичи проиграли со счетом 
0:2.

В. ЯКОВЛЕВ.

Есть чемпион 
Р о с с и и !

в  Кавголово, под Ленин
градом, завершились сорев
нования на первенство Рос
сийской Федерации по 
прыжкам на лыжцх с трам
плина и лыжному двое
борью. В них, в составе сбор
ной команды Центрального

совета дооровольного спор
тивного общества «Спартак», 
принимали участие два том
ских спортсмена. Оба они 
выступили успешно. Сергей 
Отепко стал чемпионом 
РСФСР по прыжкам с трам
плина среди юниоров, а Вик
тор Бутаков занял в той же 
категории третье место.

В. СТОРОЖЕВЫХ.

Б р О н 3 а 
у наших ребят

в  г. Ворохте Ивано-Фран- 
ковской области закончи
лись соревнования по лыж
ному двоеборью на первен
ство Всесоюзного совета 
добровольных спортивных 
обществ среди специальных 
спортивных школ. В них 
приняли участие восемнад
цать команд. Команда томи
чей заняла третье призовое 
место.

В. ВАСИЛЬЕВ.
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МОЛ ОД ОЕ  П О П О Л Н Е Н И Е
30 учителей — выпускники вузов и пед

училищ пришли в новом учебном году 
в школы Кривошеинского района. Госте
приимно встретили их в школьных коллек
тивах. Молодые педагоги были приглашены 
на традиционный «Огонек». На нем чест
вовали ветерана М.. Т. Севастьянову, учи
тельницу начальных классов из Вознесенки, 
сорок лет отдавшую школе, и коллектив 
Петровской школы, который нынче будет 
праздновать свое 50-летие.

От всей души поздравили собравшиеся 
своих молодых коллег с вступлением в 
профессию. Интересным был разговор о 
школе, о долге учителя. А  в конце встре
чи участники художественной самодеятель
ности дали небольшой концерт,

С. МОСИНА.

ДЛЯ АСИНОВСКИХ АБОНЕНТОВ
Хоть Асино и не такой уж большой го- 

род, но есть в нем типично ^столичнаяв 
проблема. Попробуйте поставить себе на 
квартиру телефон!.. «Нет свободных пар», 
— такой ответ слышат не только «частни
ки», но и руководители многих учрежде
ний, которым хотелось бы расширить свою 
телефонную сеть.

Скоро, правда, положение облегчится. 
Здесь закончены монтаж и настройка авто
матической телефонной станции на 2.100 
номеров. Сейчас передвижная механизи
рованная колонна № 603 треста Связь- 
строй-6 ведет строительство линейно-ка
бельных сооружений. Скоро в кабинетах и 
квартирах асиновцев зазвонят новые теле
фоны.

Б. ЮЛИНА.

Ш  У ч е н ы е

разговаривают с грозой! 
ф Союз поколений | 
9  Томич' в Арктике I 
ф Фильм о лесорубах! 
ф АТС в райцентре | 
9  Ч то  н о в о г о  I 
на э с т р а д е ?  | 

Snimiiiiiiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiinniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiiimiiiimiiininimmiiiiiiminmniiiiniiinniinii

В С Т Р Е Ч А  
С В Е Т Е Р А Н А М И

На агитплощадке в 
микрорайоне Томского 
подшипникового завода 
состоялась встреча луч
ших мастеров производ
ственных участков пред
приятия с молодежью. 
Среди них Василий Фе
дорович Смирнов из се
параторного цеха, Лидия 
Ивановна Уварова и Ан
на Ивановна Попова из 
шлифовально - сборочного 
цеха № 1, мастер абра
зивного участка Анато
лий Яковлевич Мельни
ков. За плечами этих ве
теранов большая жиз- 
нбйная школа. Они при
шли на подшипниковый 
в суровые военные годы. 
На заводе трудится не
мало их учеников. Вот 
почему с таким внимани
ем , молодые рабочие 
слушали рассказы своих 
наставников об успехах 
и неудачах, о том, как 
рос и мужал коллектив.

В заключение встречи 
участники художествен
ной самодеятельности 
Тамаоа Сергеева, Галина 
и Юрий Железняковы 
преподнесли ветеранам 
своеобразные сувениры 
— задушевные песни. 
Почетным гостям были 
подарены цветы и книги.

Т. ТИМОФЕЕВ.

АВТОРЫ ИЗОБРЕТЕНИЯ 
-  Т О М И Ч И

Важнейшим признаком 
нормальной работы элек
трической машины кол
лекторного типа являет
ся хорошая коммутация, 
показатель которой — 
отсутствие искрения на 
ее коллекторе. Ориги
нальную ■ конструкцию 
устройства для измере
ния интенсивности иск
рения на коллекторе 
электрической машины 
разработали сотрудники 
Томского политехниче
ского института Э. Ф. 
Идрисов, А. Я. Цирулин, 
Г. П. Трофимов и В. М. 
Стукач. Созданное ими 
устройство обеспечивает 
точность и объектив
ность оценки искрения, а 
также значительно об
легчает измерения.

Государственный коми
тет Совета Министров 
СССР по делам изобрете
ний и открытий, рас
смотрев заявку институ
та, признал эту разра
ботку изобретением и 
принял решение о выда
че ее создателям автор
ских свидетельств.

В. БОРОВИЦКИИ, 
заместитель заведую
щего отделом Инсти
тута Информэлектро. 
г. Москва.

ВЕЧЕР НА ОБИ.
Фото А. Батурина.

В издательстве 
Т Г У

Вышел межвузовский тема
тический сборник «Вопросы 
истории Сибири». В него вклю
чены статьи, посвященные ак
туальным и недостаточно изу
ченным вопросам истории Си
бири с древнейших времен и 
до победы Великой Октябрь
ской революции. В статьях ши
роко использованы историче
ская и другая литература, мно
гочисленные, в основном не
опубликованные, документы, 
материалы центральных и ме
стных партийных и государст
венных архивов.

Сборник вышел под редак
цией профессоров И. М. Раз
гона и Л. И. Воженко. Рассчи
тан он на широкий круг чита
телей — научных работников, 
преподавателей обществен
ных дисциплин вузов, студен
тов, учителей, пропагандистов 
и агитаторов.

Л. ГАВРИЛОВА.

Б и б л и о т е к а

И в а н о в н ы

в селе Новые Бурки — цент
ре совхоза «Таежный» Бакчар- 
ского района — пока нет го
стиницы. Приезжих направля
ют на ночлег в дом Александ
ры Ивановны Озгихиной. При
ветливая и разговорчивая ста
рушка весело встречает гостя 
и категорически отказывается 
от какой-либо платы. Но, за
метив у приезжего в руках 
книгу, прихваченную для чте
ния в дороге, обязательно по
просит «забыть» ее во время 
отъезда. Очередной томик 
становится на книжную полку 
деревенской любительницы 
чтения. Здесь уже немало про
изведений классической и со
временной литратуры.

«Библиотекой Ивановны», 
как окрестили собрание А. И. 
Озгихиной односельчане, поль
зуются и приезжие, н жители
села.

В. ПОСУДИН.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и  С П О Р Т А

4 сентября. «Д ень дельф и н а»  
— Х9-30. аирк

4 сентября. Гастроли  Ново
си бир ского  ц и рка .

Начало — в 16 и 20 часов.

апао
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Потоп» (2-я серия в 2-х 
частях) — 8-50, 13-20, 16.
18-40, 21-20, «О чем не у зн аю т 
тр и б ун ы » — 11-30,

имени М. ГОРЬКОГО
«Потоп» (1-я серия в 2-х ча

стях) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Лю бовь зем н ая» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Зал кинохро
ники. «Гр игорий  А ленсандров 
и Лю бовь Орлова» ,— 9 10-05
11-10. 12-15, 13-20, 14-25, 15-30 
16-Эо, 17-40, 18-45,

«ОКТЯБРЬ»
«Потоп» (2-я серия в 2-х ча

стях) — 9. 11-30, 14, 16-30, 
21-30. «П р е сту п н и к  си д и т

стадионе Уэм бли» (две серии) 
- -  8-40, 12-40, 15-15, 18. 20-30.
«Э ти  бесстр аш н ы е  ребята на 
го н о ч н ы х авто м оби лях»  — 
10-30.

«ПИОНЕР»
Новый цветной м ультсбор- 

нин № 51 — 9, 10-20. «Н еуло
вим ые м сти тели »  — 11-40,
13-20, 15, 16-40. «Городской
романс» — 18-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
«М яч, п ер ч атка  и кап и тан »  

— 9-20. «Господин 420» (две 
с р и и )  — 1 1 , 13-30, 16. 18-30,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Золото М аккенны » (две се
рии) — 1 1 , 13-50, 16-40, 19-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ч исто  а н гли й ско е  уб и й ст
во» — и ,  13, 15, 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Великие  голодранцы »
13, 15. «Больш и е гонки» 
серии) — 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«А у-у!»  — 19, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

^^«Последний патрон» — 17-10,

КЛУБ
ЯСЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« С л уги  д ьявола на чертовой 
м ельнице» — 15. 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Ц ирк» — 17-20. «П овторная 
свадьба» >- 19, 21.

• 11 ,(две

СУББО ТА» 4 сен тября 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
9.25. Цв. Телевизионный 

театр миниатюр <13 стульев». 
10.25. Цв. Финал Кубка СССР 
по футболу. 2-й тайм. 11.20. 
«Больше хороших товаров». 
11.55. <В гостях у сказки». <По 
щучьему велению». Художест
венный фильм. 13.00. Новости. 
13.10. Цв. Мультфильм. 13.30. 
Цв. <По музеям и выставочным 
залам». Третья Всесоюзная ху
дожественная выставка «Мо
лодость России». Репортаж из 
Центрального выставочного 
зала. 14.00. Цв. «Здоровье». Ве
дет Ю. Белянчикова, 14.45. Цв, 
Международный турнир по 
хоккею. Сборная СССР — 
сборная ЧССР. Передача из 
Монреаля. 17.00. «Время», 
17.30. Цв. Концерт Государст
венного Уральского русского 
народного хора. 18.15. Цв. 
«Литературные чтения». «Мой 
Чехов». 19.00. Цв. Телевизион
ный театр миниатюр <13 
стульев». 20.СЮ. Новости. 20.15. 
Цв. Программа мультфильмов 
для взрослых. 20.40. Цв. «Ды
мы над Чикаго». Прё.Мьера 
документального телефильма 
из цикла «Америка семидеся
тых». Автор — Вал. Зорин. 
21,35. Цв. Тираж «Спортлото». 
21.45. Цв. Концерт. 22.00. Цв. 
«Очевидное-невероятное». Ве
дет С. П. Капица. 23.00 — 23.30. «Время».

Д о г о в о р
о содружестве

Второе лето студенческий 
строительный отряд «Кедр» 
из инженерно-строительно
го института работал в Но- 
во^ждественке Томского 
района (совхоз «Заря»). Сту
денты не только возводили 
новые объекты, но и ремон
тировали старые. Все рабо
ты выполнялись с отлич
ным качеством. Так что хо
зяева довольны. Но не в 
обиде и гости. «Кедр» хоро
шо встречают ,в совхозе. 
Если нужна какая-то по
мощь, ее охотно оказыва
ют.

Парни и девушки из 
стройотряда решил1И и в 
следующем трудовом семе
стре приехать в «Зарю». 
Тем более, что они крепко 
подружились с молодежью 
совхоза. Этим летом вместе 
отдыхали, объединенными 
усилиями готовили концер
ты.

Перед отъездом «Кедаа» 
из Новорождественкя меж
ду штабом отряда и коми
тетом комсомола совхоза 
был за^слючен договор о 
дальнейшем содружестве.

К. ВОЛОДИН,

в кинообъективе 
— в а х т о в ы е  
у ч а с т к и

в лесодобывающих районах толасти работники Западно- 
Сибирской студии кннохрони. 
ни завершили съемки специ
ального киновыпуска под уо- 
товным названием «Вахты», 
Его снимает оператор, собст. 
венный корреспондент студия

Томской области В. Шварц
копф. Постановщик выпуска— 
ленн^радский режиссер
Е. Ринзбург. Съемочная груп
па прошла на теплоходе по 
Оби и Кети, побывала в Кри- 
вошеинском, Колпашевском. Верхнекетском районах.

В . А Л Е К С А Н Д Р О В .

Неподалеку от института 
высоких напряжений при 
ТПИ, в Лагерном" саду, на
ходится небольшой дере
вянный дом, где собрана не
обычная «коллекция» — 
свыше 10 тысяч... молний. 
Отшумевшие грозовые бу
ри, мерцающие зигзаги 
молний зафиксированы 
здесь в виде графиков, 
стройных колонок цифр. О 
каждой из молний коллек
ции известно, когда и в ка
кое время она ударила, ка
кова была приблизительно 
сила тока грозового разря
да.

Бушует гроза. Самописцы 
приборов чертят кривые 
грозовых разрядов, счетчи
ки подсчитывают их число, 
экраны осциллографов по
казывают кривые электро
магнитного поля молний. 
Начальник станции В. И. 
Потапкин берет из коллек
ции одну из лент самопис
цев.

— По этим кривым мож-

КОЛЛЕКЦИЯ МОЛНИЙ
но с точностью до одной- 
двух минут установить на
чало и конец грозы, — гово
рит он. — Можно подсчи
тать число ударов молний. 
Бывают грозы, когда за час 
происходит более тысячи 
разрядов!

«Грозовое» хозяйство 
станции довольно обширное. 
Шесть антенн принимают 
электромагнитные колеба
ния молниевых разрядов, 
приборы фиксируют их 
удары, причем указывают 
количество ударов на зем
лю и между облаками. Ме
нее секунды длится разряд 
молнии, но тем не менее 
она имеет сложную струк
туру. По одному и тому же 
каналу проходит ряд им
пульсов. Специальный ана
лизатор молний подсчиты

вает число импульсов (а их 
бывает до пятнадцати), ука
зывает время между ними. 
Оценивается сила тока 
молний. Она колеблется от 
двух до трехсот килоампер.

...Пока осматривали стан
цию, гроза стала стихать. А 
вскоре небо совсем очисти
лось. Но работа на станции 
продолжалась. Начали фун
кционировать приборы
дальнего действия, прово
жая уходящую стихию. В 
поле досягаемости прибо
ров станции — обширный 
район, границы которого 
достигают Новосибирска, 
Кемерова, Колпашева.
Практически станция мо
жет следить за грозовой 
деятельностью в радиусе до 
200 и даже более километ
ров.

Деятельность станции яв
ляется важным звеном а 
работе ученых НИИ высо
ких напряжений по изуче
нию природы грозовой дея
тельности, механики мол- 
ниеобразования, а также в 
определении средств грозо
защиты. Этой проблемой а 
институте занимаются уче
ные самых разных специ
альностей: электрофизики,
энергетики, метеорологи, 
геологи, мате.матики. Они 
изучают места, поражае
мые молниями, выявляют 
наиболее грозоопасные уча
стки. Это поможет эффек
тивно решать вопросы гро
зозащиты существующих и 
строящихся объектов в изу
чаемых районах.

К. РОШНИЧ.
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Даже в часы «яик» 
уютно в новом здании 
Колпашевского аэро
вокзала. Пассажирам 
здесь есть где отдох
нуть, можно купить 
свежий журнал, газе
ту, вкусно перекусить. 
Помогает создать доб
рое настроение и ин
терьер вокзала.

НА СНИМКЕ: груп
па пассажиров у пан
но «Мать-земля», вы
полненного местным 
художником И. Гама- 
леевым.

Фото А. Батурина.

И р1я на  к а рт е  М ы С  Е к а Т в р И Н И И З
Если внимательно рассматривать но

вую карту Земли Франца Иосифа, то 
на одном из островов этого полярного 
архипелага можно обнаружить обозна
чение: «Мыс Екатеринина».

Думается, томичам небезынтересно 
знать, что Борис Михайлович Екатери- 
нин их земляк. Закончив среднюю 
школу в городе на ТоМи, девятнадцати
летний Борис поступил было в Сибир
ский горный институт. Это было время 
всеобщего увлечения Арктикой — вре
мя похода «Сибирякова» и Челюскин
ской эпопеи. Борис не избежал этого 
увлечения и в 1935 году перевелся во 
вновь организованный в Ленинграде 
Гидрографический институт Глав- 
севморпути, а после его окончания стал 
работать в Государственном гидро1фа- 
фическом управлении.

...1939 год. В начале июня из Архан
гельска выходит гидрографическое суд
но «Вихрь». Молодой начальник экс
педиции Б. М. Екатеринин умело орга
низует геодезическую съемку Новой 
Земли и окружающей ее акватории Ба

ренцева моря. С карты Арктики сти
рается еще одно белое пятно.

Война застала Бориса Михайловича 
на ледоколе «Каганович» («Адмирал Ла
зарев»). Попеременно с гидрографом 
И. А. Богдановым он несет вахту у эхо
лота, осуществляя одновременно с про
водкой ледокола промер морских глу
бин. За успешное выполнение заданий 
правительства и самоотверженную ра
боту по освоению Северного морского 
пути в дни Великой Отечественной вой
ны Б. М. Екатеринин был награжден 
орденом Красной Звезды и медалями.

После войны Б. М. Екатеринин рабо
тал в Гидрографическом управлении 
начальником ведущих отделов и глав
ным редактором лоций. Скончался он в 
1954 году. По ходатайству товарищей и 
учеников Бориса Михайловича теперь 
на карту Арктики навсегда вписано 
его имя.

Л. БОРИСОВ, 
кандидат географических наук.

г. Ленинград.

Интересное -  рядом Дом на проспекте

Концертный сентябрь
Сентябрь в филармониях обычно считается «.мертвым 

сезоном»: закончилось концертное лето, большая часть 
артистов в отпусках. Нынче, однако, этого не скажешь, 
хотя, конечно, сентябрь в Томске трудно сравнивать с 
напряженным летним гастрольным сезоном.

Скоро любители музыкального искусства познакомятся 
с рядом интересных исполнителей. 11—13 сентября со
стоятся концерты заслуженной артистки РСФСР, лауре
ата международных конкурсов пианистки Марии Федо
ровой. В ее программе — произведения Ф. Шопена. Ее 
сменит на концертной эстраде меццо-сопрано Тамара 
Бушуева. В программе солистки Московской филармо
нии — вокальные произведения П. Чайковского и Ф. Шу
берта. Затем в концертном зале состоится литературный 
вечер. Мастер художественного слова Роман Рожинский 
(Москва) предложит томичам литературную компози
цию «Дорогой бессмертия», посвященную ' Владимиру 
Ильичу Ленину. В ней использованы произведения 
М. Горького, В. Луговского, И. Сельвинского, О. Берг
гольц и других советских авторов. В программе скри
пичных вечеров лауреата международных конкурсов 
Владимира Спивакова — Бах, Бетховен, Шуберт, Пага
нини.

Конечно, не будут забыты и любители эстрады. Они 
встретятся с молодым омским коллективом «Миллион 
улыбок», а в конце месяца у нас в гостях побывает эс
тонский вокально-инструментальный ансамбль «Лайне».

О. и в о л г и н ,
художественный руководитель филармонии.

Многие томичи чуть ли не ежедневно 
проходят мимо старинного деревянно
го здания на проспекте имени Кирова, 
возле электролампового завода. Однако 
редкий из этих прохожих знает, чем 
замечателен этот дом, обращающий на 
себя внимание причудливой архитекту
рой.

А между тем в доме том, построен
ном в начале нашего столетия профессо
ром Томского технологического ин
ститута А. Д. Крячковым, происходили 
интересные события, в нем не раз бы
вали выдающиеся деятели. Здесь, на 
заседаниях Общества сибирских инже
неров, нередко выступали те, чьи и.мена 
составляют сейчас гордость нашей нау
ки, -г- академики В. А. Обручев, Н. П. 
Чижевский, М. А. Усов, В. Д. Кузнецов 
и другие.

В 1915 году на квартире у жившего

здесь профессора В. Н. Гутовского оста
навливался знаменитый «шлиссельбур
жец» — революционер и ученый Н. А. 
Морозов, который читал в Томске 
публичные лекции по воздухоплаванию. 
Здесь, у Гутовского, в узком кругу зна
комых, Николай Александрович рас
сказывал о своих встречах с Карлом 
Марксом. Да и сам строитель и владе
лец дома А. Д. Крячков был видным 
сибирским зодчим, по проектам которо
го построено немало известных зданий 
в Новосибирске, Омске, Барнауле и 
ряде других, городов.

Поэтому очень жаль, что политехни
ческий институт, которому вдова Кряч- 
кова подарила дом, довел его практи
чески до аварийного состояния. А зда
ние это заслуживает восстановления и 
как архитектурный, и как историче- 

, ский памятник.
А. ВОЛОДИН.

ЧТО ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ

ПРЕСТУПНИК ОБЕЗВРЕЖЕН

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТО М СК

18.00. Фильм .— детям. «Ско- 
ро будет дождь». Мультфильм. 
18.20. «За безопасность движе
ния». 18.35 — 20.05. «Я буду 
танцевать». Художественный 
фильм. («Азербайджанфильм»).

Широкоформатному кино
театру «Родина» требуются 
художник и киномеханики.

Институт химии нефти СО 
АК СССР объвляет прием в 
аспирантуру по специально
стям: химия нефти и неф
техимический синтез, орга
ническая химия, физическая 
химия, химия высокомоле
кулярных соединений.

Правила приема — общие.
Прием заявлений до 25 

октября, вступительные эк- 
за.мены — с 1 ноября.

Документы направлять по 
адресу: 634001, Томск, пер. 
Кооперативный, 5, ученому 
секретарю, тел. № 3-01-43.

Госпромхозу «Молчанов- 
СКИЙ» срочно требуется 
старший бухгалтер, жела
тельно знающий сельскохо
зяйственный учет. Кварти
рой обеспечивается.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Школа рабочей молоде.жи 
№ 10 производит запись 
учащихся на 1976 — 77 учеб
ный год в 5 — 11-е клас
сы и группы заочного 
обучения. Запись произво
дится ежедневно, кроме во
скресенья, с 9 до 13 часов и 
с 18 до 20 часов. Для записи 
необходимо иметь справку 
об образовании и направле
ние с места работы.

Адрес • школы: г. Томск,
ул. Профсоюзная, 23 (Чере- 
мошники).

Томский городской Дом 
пионеров приглашает пионе
ров и школьников в му
зыкальные кружки: народ-, 
ных инструментов, баяна, 
аккордеона, духовых инст
рументов, фортепьяно, хо
ровой. Обучение — бесплат
ное. Запись производится с 
20 августа, с 9 до 18 часов.

Адрес: г. Томск, ул. Татар
ская, 16. Тел. №№ 2-61-25, 
2-37-12.

МЕНЯЮ кооперативную 
однокомнатную благоустро
енную квартиру (20 кв. м) в 
г. Фрунзе на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-49,
пер. Карский, 23, кв. 8, к 
Вагину. Остановка транспор
та «Иркутский тракт».

«Келезнодорожной школе- 
интернату № 42 на постоян
ную работу требуются: убор
щицы, кухонные работники, 
музыкальный работник.

Школа-интернат меняет 
автомашину -  с а м о с в а л  
«ГАЗ-93-А» на автомашину 
марки «УАЗ» или автобус 
на шасси «ГАЗ-51», «ГАЗ-53».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству, 
или ул. Мичурина, 8.

Учебный комбинат Том
ского речного порта прово
дит набор на курсы кранов
щиков плавучих кранов.

Обращаться в Томский 
речпорт, в отдел кадров, те
лефон № 2-26-51 (коммута
тор), дополнительный 3-21. 
Проезд служебным автобу
сом от пер. Совпартшколь-

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
на втором этаже ц г. Кокан- 
де Узбекской ССР на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: 713026, Уз.
ССР, г. Коканд, массив 50 
лет Октября, 53, кв. 22, к 
Никитиной Л. А., телефон 
№ 87-96.

Конечно же, за.махнув- 
шись ножом на младшего 
сержанта милиции Марину 
Тимофюевну Черемисину, 
не думал рецидивист Теу- 
щаков, что через секунду 
нож у него вылетит из ру
ки, а он окажется на полу в 
беспомощном состоянии. 
Произошло это на цент
ральном рынке, где млад
ший сержант милиции не
сла свою обычную службу. 
Некто В. Миронова, женши- 
на без определенных за
нятий, стащила в магазине 
туфли. Марина Тимофеевна 
задержала Миронову, при
вела в оперативный пункт, 
и тут в комнату ворвался с 
ножом Теущакоа. Перед 
ним была женщина в мили
цейских погонах, других 
милиционеров на рынке

Санаторию для детей с 
нарушениями опорно-двига
тельного аппарата требуют
ся: санитарки, старшая ме. 
дицинская сестра, повар, 
диетсестра.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Сибирскому физико-тех
ническому институту требу
ются на постоянную работу: 
программисты, операторы, 
механики, слесари точной 
механики — для рйботы на 
ЭВМ ЕС-1020, инженеры, 
радиотехники, лаборанты, 
машинистки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Типографии издательства 
«Красное знамя» требуются 
на постоянную работу: на
борщики, ученики наборщи. 
ка, экспедитор с правами 
шофера, подсобный рабочий 
в цех, упаковщик, ученик 
машиниста бумагорезаль
ных машин, ученик печат
ника на газетные ротацион
ные машины, вахтер, конт
ролер.

Обращаться: г. Томск, ул.
' Советская, 47. Проезд трам
ваями JV»Mf 1, 2 до оста
новки «Дом ученых».

К301524

этот момент не было, и Те- 
ущаков рассчитывал вызво
лить из «беды» воровку. 
Че.м эго кончилось, читате
ли уже знают.

Остается добавить, что 
Марина Тимофеевна Чере- 
мисина пришла в милицию 
по комсомольской путевке. 
Она обеспечивает порядок 
на центральном рынке Том
ска. На ее счету много за
держанных спекулянтов, 
предотвращенные преступ
ления.

М. КОЗЛОВ, 
заместитель начальника 
Левинского районного 
отделения милиции 

г. Томска.

I Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Вновь открывающееся 
профессионально- техниче
ское училище № 20 пригла
шает на работу мастеров 
производственного обучения 
по специальностям: водите
ли автомобилей, газоэлект- 
росварщики, машинисты ба
шенных кранов, машинисты 
экскаваторов. Здесь же тре
буются дежурные по обще
житию, гардеробщица, ка- 
сте.лянша, технички.

Обращаться: г. Томск
(КаГптак), ул. Карла Ильме- 
ра, 1, ГПТУ № 20.

Вновь созданная научно
реставрационная производ
ственная мастерская Томск- 
реставрация приглашает на , 
работу: кузнеца, штука
туров, маляров, плотни
ков, столяров. колерщи- 
ка, рабочих склада, кро
вельщиков, жестянщиков, 
каменщиков, сантехника, 
токаря по металлу, плиточ- 
ника-облицовщика, лепщи
ка, экскаваторщика, ком- 
прессорщика, стекольщика, 
мозаичника.

4-72-34, 
тр ан сп о р та  

стр о и те л ь ств а  ц 
4-20-91.орган изац и и  —

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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